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 लोक-सभा  वाद-विवाद  अनूदित

 Lok  Sabha  Debates  (Summarised  Translated  Version)

 लोक-सभा

 LOK  SABHA

 ११  FERY/RR  AA,  १८८६
 es  ee  ne  ee

 Saturday,  April  11,  1964/Chaitra  22,  1886  (Saka)

 लोक-सभा  ग्यारह  बजे  समवेत  हुई

 The  Lok  Sabha  met  at  Eleven  of  the  clock

 अध्यक्ष  महोदय  पीठासीन  हुए  अ
 Mr.  Speaker  in  the  chair  J

 ध्यान  दिलाने  वाली  सचनाश्रों  तथा  स्थगन  प्रस्तावों  के  बारे  में

 IN RE:  CALL  LN  G  ATTENTION  NOTICES  AND  ADJOURNMENT
 MOTIONS  QUERY

 अध्यक्ष  महोदय  :  सभा  पटल  पर  जाने  वाले  पत्र  ।

 श्री  नाथ  पाई  )  बंगाल से  काफी  महिलायें कराई  हुई  हैं  वे  दारणाधियों

 की  दुर्दशा  की  ग्रह  सरकार  का  ध्यान  दिलाना  चाहती  हैं  ।  संबंधित  मंत्री  अथवा  संसद-कार्यो

 मंत्री  को  उनसे  मिलना  चाहिये  अर  उनकों  आश्वासन  देना  चाहिये  कि  सरकार  शरणार्थियों  की

 मुसीबतों  को  दूर  करने  के  लिये  हर  संभव  प्रयत्न  करेगी  ate  ae  भी  प्रयत्न  करेगी  कि

 स्तान में  अ्रल्पसंख्यकों पर  भ्रष्टाचार  न  हों  ।

 श्री  हेम  बुरा  :  यदि  अध्यक्ष  महोदय  भी  उनसे  मिलने  की  कृपा

 तो  बहुत  weer  होगा ।

 Shri  Ram  Sewak  Yadav  (Barabanki)  :  I  have  tabled  a  calling  attention
 notice  on  this  matter.  Government  should  attend  to  this  matter  and  tell
 us  what  they  are  goingtodo.  would  request  you  to  consider  itsympathetically
 as  it  is  an  important  issue.

 at  ag  मेंने  एक  स्थगन  प्रस्ताव  की  सूचना  दी  है  परन्तु  समाचार-पत्रों

 में  यह  दिया  हुद  है  कि  गृह-कार्य  मंत्री  ने  यह  fia  कर  लिया  है  कि  दो  महीने  तक  न्यायाधिकरण

 का  काय  स्थगित  रहेगा  ।  यह  न्यायाधिकरण  इस  प्रदान  की  जांच  कर  रहा  है  कि  रूप  से
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 Re:  Calling  Attention  Motion  and  Adjournment  Chaitra  22,  1886  (Saka)
 Motions  (Query)

 a.  oo  ree  हनन

 प्रवेश  करने  वालों  को  बाहर  निकाला  जाये  अथवा  नहीं  ।  हम  जानना  चाहते  हैं  कि  सरकार

 ने  स सद  को  विश्वास  में  लेने से  पहले  ऐसा  निर्णय  क्यों  किया ?

 श्री  त्यागी  )  प्रत्येक  प्रस्ताव  नियमों  के  भ्रन्तग्रंत  होना  चाहिये  ।  मेरे  माननीय

 मित्र  को  ध्यान  दिलाने  वालो  सुचना  देनी  चाहिये  ।  तभी  संबंधित  मंत्री  को  वक्तव्य  देने  के  लिये

 कहा  जा  सकता  है  ।

 श्री  सुरेन्द्रनाथ  द्वीप दी  मैंने  ध्यान  दिलाने  वाली  सुचना  दे  रखी  छत

 मझे  omar थी  fH  उसका  उत्तर  दिया  जायेगा  ।

 श्री  स०  मो ०  बीजों  )  मेरा  सुझाव यह  ह  कि  कोई  माननीय  मंत्री  उन

 महिलायें  से  जा  कर  मिल  लें  क्योंकि  इस  प्रदर्शन  का  राजनीति से  कोई  सम्बन्ध  नहीं  gl  बम्बई

 मैं  हुई  हड़ताल के  बारे  में  दिये गये  स्थगन  प्रस्ताव  अथवा  हिन्द  महासागर  में  सातवें  बेड़े  के

 प्रवेश के  बारे  में
 दी  गई  ध्यान  दिलाने  वाली  सुचना  के  बारे  कुछ  भी  नहीं  बताया  गया  मं

 जानना  चाहता  हूं  कि  क्या  सरकार  की  कौर  से  इनके  बारे  में  कोई  वक्तव्य  दिया  जायेगा  |

 Shri  Kachhavaiya  (Dewas) :
 I

 request  you  to  accept  my  adjournment
 motion  because  it  raises  an  important  issue.

 कौर डा०  रानी  सेन  में  श्री  नाथ  पाई  के  सुझाव  का  समर्थन करत

 यह  निवेदन  करता  हूं  कि  माननीय  संसद कार्य  मंत्री  प्रदर्शनकारियों  से  भेंट  करें  ।

 maa  महोदय  :  मुझे  यह  आशा  नहीं  थी  कि  प्रमुख  दलों  के  नेता  इस  प्रकार  सभा  की

 कायंवाही  में  बाघा  डालेंगे  |  अराज  प्रदान-काल नहीं  था  |  गर्त  मेरे  लिये  इन  स्थगन  प्रस्तावों

 तथा  ध्यान  दिलाने  वाली  सुनारों के  बारे  में  एकदम  कुछ  कहना  संभव  नहीं  क्योंकि  इनकी

 सुचना  मुझे  wat  भी  प्राप्त हो  रही  है  |  मेरी  राय  में  हमें  एसा  व्यवहार  नहीं  करना  चाहिये  ।

 श्री  सुरेन्द्र  नाथ  क्योंकि  art  सभा  पटल  पर  पत्र  रखने  का  आदेश  दिया  था

 अतः  हमने  समझा  कि  उन  प्रस्तावों  को  अस्वीकार  कर  दिया  गया  नियमों के  अनसार

 tar  करना  चाहे  उचित  नही  फिर  भी  कुछ  माननीय  सदस्यों ने  इस  विषय  को  इसलिए

 उठाना  चाहा  क्योंकि  यह  एक  महत्वपूर्ण  विषय  है  |

 अध्यक्ष  महोदय  :  समय  नहीं  था  अन्यथा  प्रत्येक  सम्बन्धित  माननीय  सदस्य को  सुचना

 भेज  दीः  गई  होतीਂ  |

 श्री  स०  मो०  बनर्जी
 सामान्य  प्रक्रिया यह  है  कि

 ध्यान  दिलाने
 वाली  सूचना

 अथवा

 स्थगन  प्रस्ताव  को  सभा  पटल  पर  रखे  जानेਂ  वाले  पत्रो ंसे  पहले  लिया  जाता  है  |  गर्त  जब

 सभा  पटल  पर  पत्र  रखने  के  लिये  कहा  तो  हमें  ae  सन्देह  gar  कि  किसी  भी  प्रस्ताव  को  स्वीकार

 नहीं  किया  गया  है  ।

 Weqet F महोदय :  तब  तो  माननीय  तेਂ |  ब  ह  क  ४  ज  ६  पाल
 THA  ol  हो  समझा  |
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 ११  Gey  सभा
 का

 कायें
 naam

 aft  हरि  विष्णु  कामत  (  होशंगाबाद )
 :  जिस  दिन

 कोई
 प्रदान

 काल
 न  क्या  उस  दिन

 भी  ध्यान  दिलाने  वाली  स्थगन  प्रस्तवों  को  देने  के  बारे  में  वही  नियम  लागू

 उसमें  कोई  रूपभेद  किया  जायेगा  ?

 अध्यक्ष  महोदय
 :  वहीं  नियम  लागू  होगा  परन्तु  मेरे  सभा  में  जाने  से  पहले  प्रत्येक

 सदस्य  को  सुचना  दे  दी  जायेगी  ।

 मंत्री  महोदय जो  कुछ  यहां  पर  कहा  गया  उस  पर
 विचार

 करके  उचित  कार्यवाही

 करनी  चाहिये  ।

 are ee  ee  pe  ne

 सभा  पटल  पर  रखा  WAT  पत्र

 PAPER  LAID  ON  THE  TABLE

 a.

 की  धारा  ४१  के  ग्रन्तगत  दिनांक  २६  १९६४  की  अधिसूचना  संख्या  जी०  एस०  कार  AVE

 में  प्रकाशित  भारत  प्रतिरक्षा  १९६४ की  एक  प्रति  सभा  पटल  पर

 रखता  हुं  ।

 में  रखी  गई  ।  देखिए  संख्या  एल०  ठी  Ome VK EY  /  ६४]

 Ct  AO  CS  RN  SA

 सभा का  कायें

 BUSINESS  OF  THE  HOUSE

 संसद्-किये  मंत्री  सत्य  नारायण  मैं  सभा  को  सूचित  करता  हूं  कि

 १३  TERY  से झारम्भ  होने  वाले  सप्ताह  में  निम्नलिखित  सरकारी  कार्य  लिया

 जायेगा  — no

 (१)  वैदेशिक-कार्य  मंत्रालय  के  नियंत्रणाधीन  अनुदानों  की  मोटरों  पर  at  चर्चा

 ale  मतदान  |

 (२)  गुह-कार्य  मंत्रालय  के  नियंत्रणाधीन  अनुदानों  की  मागों  पर  चर्चा  श्र  मतदान  ।

 (2)  वित्त  मंत्रालय  कें  नियंत्रणाधीन  अनुदानों  की  मांगों पर  चर्चा  शौर  मतदान

 (४)  बुधवार  १४५  १९६४ को  ४५  म  पृ०  बजे  अनुदानों  की  दोष  मांगें  सभा

 कें  सामने  मतदान  के  लिए  रखी  जायेंगी  |

 (५)  वित्त  qeRyv  तथा  पास
 |

 (६)  कम्पनी
 प्रतिकर  विधेयक  ,  qeRyv  तथा  पास  ।

 ATA  महोदय  :
 क्या  सत्र  १  के  ब  ती  जारी  रहेगा  ?
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 Business  of  the  House‘  April  11,
 1964

 श्री  सत्य  नारायण  मुझे  खेद  है  कि  गृह-कार्य  मंत्री  के  किसी  अन्य  कार्य  में  व्यस्त  होने

 के  कारण  इस  बारे  में  कोई  निर्णय  नहीं  किया  जा  सका  ।  विभिन्न  मंत्रालयों  ने  २६  विधेयकों  को

 निकला  दी  है  जिन्हें  पास  करने  के  लिये  मई  का  पूरा  मास  चाहिये  |  उन  सभी  मंत्रालयों  तथा

 मंत्रियों  को  इस  मामले  पर  विचार  करने  के  लिये  सोमवार  या  मंगलवार  को  एक  बैठक  होगी  |  हम

 चाहते  हैं  कि सरकारी  काय  मई  के  पहले  सप्ताह  तक  निपटा  दिया  जाये  ?  परन्तु  कु  छ  विधेयक ं  car

 wey  कार्यों  का  सभा  के  विमान  सत्र  के  समाप्त  होने  से  पहले  निपटाया  जाना  जरूरी  है  ।  मैं  सभा

 को  आगामी  शुक्रवार  तक  निश्चित  रूप  से  इस  बारे  में  सूचना  दे  दूंगा  |

 श्री  स०  मो०  बनर्जी  :  चूंकि  संकटकाल  की  स्थिति  में  कुछ  सुधार  हो  गया  ee

 इसलिये  सदस्यों  को  पांच  से  अधिक  प्रश्न  पूछने  की  अनुमति  द  जानी  चाह्ती  ।

 अध्यक्ष  महोदय  :  उससे  कोई  अ्रन्तर  नहीं  पड़ता  ।  पटले  हम  एक  चक्र  पूरा  वर्त  हैं  कौर  फिर

 =  '
 वह  दोहराया जाता  है  ।  इस  र  २०  प्रश्नों  की  हम  बहुत  ब  म  १२  पाये

 शेष  प्रश्नों  को  भरता  रवि  त  ara  के  रुप  में  में  सिप  fea  कर  गयी  जाता  है  |

 स०  मो०  बनर्जी  :  मैं  इस  बात  से  सहमत हुं  परतु  कुछ  मंत्रियों  सें  संबंधित  कुछ  nag

 प्रश्न  श्रस्वोकार  हो  जाते  हैं  ।

 अध्यक्ष  महोदय  :  चाहे  मंत्रालयों  की  संख्या  अधिक  हो  weal  उससे  कोई  ऋग् टर  नहीं

 पड़ेगा  क्योंकि  भ्र नू भव  है  कि  प्रश्नकाल  में  २०  से  अधिक  प्रश्नों  का  उत्तर  नहीं  दिया  जा  सकता है
 !

 oft  हरि  विष्णु  कामत  संसद  काय  मंत्री  ने  कहा  है  कि  १५  ्य अप्रल  को  ५  बजे

 शाम  को  शेष  मांगें  सभा  में  मतदान  के  लिये  रखी  जायेंगी  |  स्वत  मेरा  निवेदन  है  कि  यह  समय  बढ़ाया

 जाये  ताकि  मांगों  के  लिये  अधिक  समय  उपलब्ध  हो  सके  ।  जहां  तक  नियम  २०८  का  सम्बंध  हमें

 इस  नियम  का  इतनी  सख्ती  से  पालन  नहीं  करना  चाहिये  कि  केवल  निर्धारित  दिन  के  ४५  बजे  शाम  को

 ही  इन  मांगों पर  मतदान  होगा  |  यदि  यह  एक  नियम  विरुद्ध  काय  edt  है  तो  हम  मांगों  पर

 चर्चा  का  ६-३०  या  ७  Ho  To  बजे
 तक  बढ़  सकते हैं

 ।  मैंने  इस  निम
 में

 संशोधन  करने  की

 सुचना  भी  देखी  है  ।  मूझे  अ्रनौपचारिक  रूप  से  बताया  गया  है  कि  ऐसा  संशोधन  करना  श्रावश्यक  नहीं

 हैं  शौर  उस  दिन  यह  प्रस्ताव  किया  जा  सकता  है  कि  इस  नियम  को  निलम्बित  किया  जाये  ।  यदि  श्राप

 का  ऐसा  विचार  है  तो  मैं  उस  दिन  इसी  आशय  का  प्रस्ताव  प्रस्तुत  करूंगा  कौर  मुझे  आशा  है  कि

 सभा  उसे  स्वीकार  करेगी

 अध्यक्ष  महोदय  :  यह  प्रस्ताव  सभा  में  प्रस्तुत  किया  गया  था  att  यह  निर्णय  किया  गया  था  कि

 सभा  ५-३०  कप  बजे  के  बाद  बैठने  के  लिये  तेयार  नहीं  है  ।  यदि  नियम  को  निलम्बित  भी  कर

 दिया  तब  भी  हम  ks ३०
 Ho  प०

 बजे  तक  ही  बैठ  सकते  हैं
 |

 जहां  तक  नियम  में  संशोधन  करने  सम्बंधी  सुचना  का  प्रशन  मूझे  वह  सू  चना  मिल  गई  हज़ारों

 उस  पर  कायंवाही  की  जा  रही  है  ।

 थी  सुरेख  नाथ  त्रिवेदी  :  वित्त  मंत्रालय  तथा  योजना  आयोग  की  मांगों  को  छोड़

 शेष  मांगों  पर  चर्चा  को  जा  सकेगी  क्या  कोई  ऐसी  व्यवस्था  al  कौ  जा  सकती  जिससे  सभा

 अधिक  समय  तक  doa  के  लिये  सहमत  हो  जाये  ताकि  उन  मांगों  पर  भी  चर्चा  की  जा  सके  ।
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 सला
 |

 प्प्ध्यक्त  महोदय  :  वे  इस  बारे  में  से  तथा  संसद  मंत्री  से  विचार  विमश  करे
 ।  इस  पर  सभा

 में  चर्चा  नहीं  की  जा  सकत

 श्री  हरि  विष्णु  :
 वित्त  विधेयक  के  लिये  gig*/  घंटे  निर्धारित  किये  गये  हैं  ।  यदि  हम

 चा
 रा  करें तब  भी

 गुरूवार  को  २  म०  प०  बजे  या  ३  म०  प०  बजे  वित्त  विधेयक  पर च
 f.

 २१  श्रीशैल  तक  gf,  घंटे  पर  हो  जायेंगे  ।  इसलिये
 गुरु  वार

 को  कुछ  समय  के  far  ny  लय

 तथा  योजना  wary  की  मांगों  पर  चर्चा  की  जा  सकत  है  ।

 अध्यक्ष  महोदय  :  जव  इन  पर  चर्चा  आरम्भ  तब  देखा  जायेगा  |

 ह

 अनुदानों  की  मांग--जारी

 DEMANDS  FOR

 ate  का  मंत्रालय--जोरों

 अध्यक्ष  महोदय  :  wa  वैदेशिक  काय  मंत्रालय  की  मांगों  तथा  उन  पर  पेश  किये  गये  कटौती

 प्रस्तावों  पर  अग  चर्चा  तथा  मतदान  होगा  |

 श्री  go  चं०  शर्मा  )  :  विश्व  शांति  का  होना  भ्रनिवाय  परतु  विश्व  शांति  एक

 स्वर्ण  यग  नहीं  इससे  झगड़े  स  नियत  नहीं  हो  जाते  ।  फिर  भी  विवादों  को  हल  करने  में  शीत  का

 प्रयोग  नहीं  किया  जा  सकता  है  ।  विश्व  शांति  बनाये  रखने  के  लिये  न  तिक  प्रयत्न  करना  है  ।

 इसोलिये  हम  सह  अस्तित्व  wie  पंचशील  की  नीति  का  अनुसरण  करते  झरा  रहे  हैं  ।  को  रिया

 तथा  इन्फ़ो-चाइना  के  विवादों  को  सुलझाने  में  भारत  ने  काफीਂ  योगदान  दिया  है  ।  एशिया  के  देशों  की

 स्वतंत्रता  तथा  प्रभुसत्ता  बनाये  रखने  में  हमने  पुरा  योगदान  दिया  है  ।

 द्वितीय  विश्व  युद्ध  के  पश्चात  विश्व  में  शांति  बनाये  रखने  का  एकमात्र  उपाय  यह  था  कि

 भारत  तथा  संयुक्त  जमनी  तटस्थ  रहें  ।  भारत  तटस्थ  gi  नहीं  रहा  रितु  उसने  सहअस्तित्व  तथा

 पारस्परिक  सहयोग  पर  पूरा  जोर  दिया  |  उसका  परिणाम  यह  gar  है  कि  विश्व  पर  श्री  दो  गुटों

 का  ही  प्रभुत्व  नहीं  बना  gar है  अपितु  भारत  तथा  जापान  भी  विश्व  के  मामलों

 में  अपना  अपना  योगदान  दे  रहे  हैं  ।

 यह  बहुत  बढ़ा  चढ़ा  कर  कहा  गया  है  कि  चीन  ने  हमें  पराजित  किया  है  कौर  हमारा  अपमान

 किया  है  ।  परन्तु  कुछ  विशेष  परिस्थितियां  भीਂ  काफी  सीमा  तक  इसके  लिये  उत्तरदायी  थीं  ।  चीन  की

 सेना ने  पतों  से  भारत  पर  भ्रमण  किया  |  ऊपर  से  नीचे  की  पेन  पर  हमला  करने  वाला  सदब  अच्छी

 स्थिति  में  होता  है  ।  पत  की  नीची  घाटियों  से  लड़ने  वाली  सेना  के  लिये  saa  पर  से  लड़  रहो  सेना

 पर
 हमला  करना  तथा  उस  पर  विजय  पाना  कठिन  है  ।  परन्तु  यदि  कुछ  प्यार  चरागे  बढ़  जाता  तो

 उसकी  संचार  व्यवस्था  को  समाप्त  किया  जा  सकता  था  और  आखिर  में  उसे  पराजित  ही  होना  पड़ता

 बं योंकि  भारतीय  जवान  हिम्मत
 हारने

 वाले  नहीं  १८१२  में  नेपोलियन  के  समय  तथा  Revo

 में हिटलर  के  समय  में  भी  दुश्मन  की  फौजें  काफी  तक  घुस  आई  थी
 परन्तु  गिर  में

 रूस  की

 हीं  विजय  हुई  थी  क्योंकि  रूसी  सेना  ने  हिम्मत  नहीं  हारी  ।
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 एक  लड़ाई  से  किसी  युद्ध  का  निर्णय  नहीं  हो  जाता  ।  इतिहास  साक्षी  है  किसी  देश  के  लक्ष्य  से

 उपक  भाग्य  निप  होता  है  ।  कई  बड़े  देश  कई  बा
 र  हारे  हैं  किन्तु  वे  आज  पहलि  से  अधिक  महान हैं  ।

 अतः  मेरे  माननीय  समित्र  का  विचार  बच गाना  है  ।

 जबर  दो  महान  राष्ट्रों  का  मुकाबला  होता  है  तो  भ्रनिवायंतः  जटिल  मामलों  में  विलम्ब  होता

 हो  है  ।  आजकल  विवाद  का  हल  परस्पर  वार्ता  या  सह तटस्थता  से  ही  होता  है  और  युद्ध  तो  भ्रान्ति

 उपाय  होता  है  जिसे  कोई  विवेकशील  राजनीतिज्ञ  अपनाने  के  लिये  तेयार  नहीं  होता  |

 विदेश  होती  के  कुड  मूल  सिद्धांत  होते  हैं  ।  पहले  तो  यह  वस्तुगत  नियमों  शर  मानव  प्रकृति

 से  निमंत्रित  होती  है  ।  प्राचीन  दार्शनिक  विचारधाराओं  में  तो  परिवर्तन  होता  रहा  है  किन्तु  मानव

 प्रकृति  में  परिवर्तन  नहीं  gar  ।

 दूसरा  सिद्धांत  है  राष्ट्रहित  जिसकी  व्याख्या  शहरों  के  विरुद्ध  शक्ति  द्वारा  की  जाती  है  ।

 तीसरा  सिद्धांत  यह  है  फि  राजनैतिक  यथार्थवाद  के  कारण  शक्ति  के  oars  पर  हित  ५३ क  व्याख्या  नहीं

 की  जा  सकता  ।  श्री  नाथ  पाई  वास्तविक  के  मूल  नेहरू  को  नेपोलियन  या  सो  जर  बनने  के  लिए  कहते

 हैं  जो  प्रा धुनिक  परिस्थितियों  में  संभव  नहीं  ।  को  नेहरू  दैनिक  तौर  भविष्य  निर्माता

 प्रमाणित  हुए  हैं  ।

 चीन के  साथ  विवाद के  सम्बंध  में  मुझे  विदित  निवेदन  है  कि  न  तो  चैन  हमें  हरा

 सकता  fac  न  ही  हम  उसे  हरा  सकते  हैं  ।  भरत  एक  समय  जायेगा  जब  हम  सब  एशिया  के  लोग

 | परस्पर  मिल  जायेंगे

 मनुष्य  को  भूल  ने  पाकिस्तान  को  हम  से  अलग  कर  दिया  है  ate  पाकिस्तान  में  भ  झ्राधुनिक

 विज्ेकर्शालता  का  प्रादुर्भाव  होगा  अर  फिर  वहां  ऐसी  घटनाएं  नहीं  होंग  जो  ATT  हो  रही  हैं  ।

 श्री  रवीन्द्र  वर्मा  :  इन  तीनों  दिनों  की  चर्चा  में  यह  बात  सराहनीय  रही  कि  जो

 सदस्य  गुटों  से  ग्रहण  रहने  को  नति  का  सदा  विरोध  करते
 रहे  हैं  उन्होंने  भी  इसकी  अवेहलना  नहीं  की  ।

 हमने  इस  होती  को  इ  लिए  अपनाया  है  कि  हम  स्वतंत्र  fara  के  ग्रन्थकार  को  सुरक्षित  रखना  चाहते

 हैं  पौर  भ्र पने  आपको  उपनिवेशवाद  सनौर  जातिवाद  का  साथी  नहीं  बनाना  चाहते  |

 हम  इसलिए  भो  गुटों  से  अलग  रहने  की  नीति  का  पालन  कर  रह ेहैं
 कि  हम  विरोधी  गुटों  की

 अधिक  प्रणालियों  में  से  किलो  का  भो  अनुसरण  नहीं  करना  चाहते  |  जो  देश  इस  नीति  को  संदेह  की

 ष्टि  से  देखा  करते  थे  उन्होंने  भी  इसके  मूल्य  को  स्वीकार  कर  लिया  है  |

 किन्तु  हमारा  नीति  की  कुछ  धारणाओं  पर  हाल  हो  में  आपत्ति  को  जाने  लगी  है  ।

 हाल  ही  घटनायें  के फलस्वरूप  इन  धारणायें  पर  गहरा  रात  पहुंचा  है  गर्त  हमें  अ्रपनी  कूटनीति

 पर  पुर्निवचार  करना  चाहिये  ।

 पहले  तो  बहुत  से  देश  हमारे  इस  नीति  को  अपना ने  के  समय  तक  औपनिवेशिक  शासन  के  अधीन

 थे  ale  शेष  संसार  शीत  युद्ध  में  ग्रस्त  था  ।  राज  चीन  सह  अस्तित्व  के  सिद्धांत  का  विरोध कर  रहा

 fate  फ्रांस  भी  उसका  साथो  बन  गया  है  तथा  उसके  साथ  एसे  व्य  गार  सम्बंध का  LUT यन  बना  चुका  है  कि

 पैट्रोल  जैको  युद्ध  सामानों  तक  उसे  बेचने  लगा  है
 ।
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 दूरे  हमारा  विश्वास  था  tr  यदि  हम  गुटों से  अलग  र  हें  तो  श्रद्धा  विकसित  देशों  को  ग्रा स्त रिक

 fasta  सना  खतरा रहे  बाहर  से  कोई  देश  श्रावण  नहीं  करेगा  |  इस  विश्वास  पर  आपत्ति की

 जाने  लगी  ह  ।

 हमें  त्र  यह  ग्रनुभव  हो  गया  है  दाण्डिक  संहिता  का  स्थान  नैतिक  उपदेश  ग्रहण  नहीं  कर  सकता  |

 हमारे  शत्रु  राज  इस  प्रकार  को  चालें  चल
 रहे  हैं  कि  कूट  होती  को  गतिशील  बनाना  तौर  भो  आवश्यक

 हो  गया  है  |  खुल्लम  खुल्ला  शत्रुता  करने  वालों  के  ग्र लावा  हमारे  सिद्धांतहीन  शत्रु  भी  है  जो  हमारी

 समाजों  को  हड़प  cc  हैं  रोक  साथ  वार्ता  के  लिए  ग्रा मं त्रित  करते  हैं  ्र  इस  प्रकार  विश्वास  रखते हैं

 फि  हमारे  लोगों  में  azine  युद्ध  का  मंत्र  है  we  वे  सीमित  युद्ध  ae  वार्ता  की  चालों  से  देश  के

 साहस  का  हनन  कर  देंगे  ।

 इसका  उत्तर  यबायंहोन  परमाथवाद  नहीं  है  ।  हर  राष्ट्र  की  विदेश  नीति  wey  हित  की  भावना

 पर  झ्राघारित  होती  है  area  हित  स्वार्थाधत्य  नहीं  है  ।  अतः  हमारी  कूटनीति  का  अधार  भ्रात्महित

 होना  चाहिये  ate  दुष्दर्साहूा  wa  को  रोकना  चाहिये  ।  अपनी  शक्ति  को  सुदृढ़  बनाना  चाहिये  तथा

 अन्य  देगों  में  प्रवार  द्वारा  अपने  मित्र  राष्ट्र  बनाने  चाहिये  |

 गत  TT  ग्रोवर  उससे  पूर्व  इस  मंत्रालय  को  मांगों  पर  बोलते  हुए  मैंने  यह  कहा  था  कि  फोन  तर

 पाकिस्तान  ने  हमारे  देश  के  विरुद्ध  राजनयिक  area  कर  दिया है  |  हमें  इस  का  म  काबिल  सरकारों

 के  सोच  सम्यक  द्वारा  नहीं  बल्कि  खुले  प्रचार  द्वारा  करना  चाहिये  ।  वास्तव  में  श्री  नाथपाई  शर  श्री

 खाडिलकर ने  यह  ठोक  ही  कहा है  कि  हमारे  मित्र  कम  हो  रह ेहैं  ।  यह  कहना गलत  है  कि  मित्र

 विहित  हो  गया है  ।  कया  विश्व  के  साम्प्रवाद  दलों  में  उसके  मित्र  नहीं  हैं
 ?

 एशिया  तौर  यूरोप  में

 साम्यवादी  दलों  में  विभाजन  हो  गया  है  शौर  उनमें  पीकिंग  के  समाज  गट  भी  हैं  ।  wet  की  शक्ति  को

 कम  बना  कर  अप  उसमे  जीत  नहीं  सकते  |  फोन  ने  अद्ध  विकसित  देशों  में  नोतिवाद  को  भड़काया  है

 तौर  रूप  पर  प्रभुता  को  भावना  का  अरोप  लगाया  पाकिस्तान  को  न  केवल  चीन  बल्कि  ऐसे  राष्ट्रों

 का  भी  समर्थन  प्राप्त  है  जहां  वह  धार्मिक  भावनाओें  को  भड़का  सकता  आपको  विदित  है  कि

 हाल  हो  में  पाकिस्तान  ने  जेवतेस्लेम  के  मफ्ती  द्वारा  wea  देशों  के  दौरे  का  आयोजन  किया  था

 जिसमें  मफ्ती  ने  कश्मीर  में झ्रात्म  निक्षेप  पर  बल  fear  था  |

 ऐसे  शत्  का  मुकाबला  करने  के  लिए  हमें  कूटनीति  को  गतिशील  बनाना  चाहिये  ।  यह

 मिथ्या  एवं  है  कि  हमारा  देश  ५०००  त्री  पुर्व  महान था  ।  हमें  केवल  इस  ग्राहक  से  निष्क्रिय  नहीं

 रहना  चाहिये  कि  कहीं  कोई  गलती  न  हो  जाए  ।

 प्रति विकसित देशों  में  एक  पक्षों  धारणाएं  नहीं  हैं  अत  यह  सोचना  गलत  है  कि  हमारी

 विमान  समस्याएं  एक  सो  इन  सदस्यों  के  हल  के  सम्बंध  में  उनकी  धारणाएं  हमारे  समान

 होंगे  ।  वे  कुछ  आन्तरिक  विफलताओं  और  प्रादेशिक  नेतृत्व  को  ग्रा कां क्षा  से  चीनियों  के  समान  भ्र पनी

 मोतियों को  बना  हम  अपने  मित्रों  awa  के  महीनों  को  समान  दृष्टि  से  देख  कर  राष्ट्रों से
 अधिकाधिक  समर्थन  प्राप्त  नहीं  कर  सकते  |

 खाडिलकर  का  कथन  है  कि  श्रफ्रोएशियाई  देशों  में  ह  मारी  स्थिति  इसलिए  गिरी  है  कि  हमने

 उपक्रम  करके  फोन  के  साथ  निबटारा  नहीं  किया  are  उसका
 साहसपूर्ण

 सुझाव  यह  था  कि  हम  लद्दाख
 देकर  फोन  से  मैकमोहन  लाइन  स्वीकार  करवा  लें  ।  किन्तु  क्या  भ्रमण  विकसित  देशों  में  हमारी  स्थिति

 गिरी  है  कया  चीन  ने  यह  चाल  इसलिये  चली  है  कि  हम  विश्व  की  सहानूभूति  को  नहीं  सकेंगे ?
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 श्री  खाडिलकर  ने  यह  भी  कहा  था  कि  हमें  श्रात्मसम्मान को
 की  दुहाई  नहीं  देनी  चाहिये

 किन्तु  क्या  कोई  देश  केवल  op  सम्मान
 के  लिए  अपने  क्षेत्रक  रक्षा  करता है

 ?

 क्या  देश  का  कुछ  एसा  भाग  रखा  जा  सकता  है  जिसे  कभी भी  बलिदान  किया  जा  सके

 कया  हम  भ्रामक  सेਂ  मूल्य  देकर  शान्ति  खरीद  सकते  हैं  ?  हम  इस  प्रकार  अपनी

 को  अपनी  श्रेष्ठता  नहीं  बता

 हमें  भ्र फ़ीकी  शर  एशिया  में  अपनी  स्थिति  को  सुदृढ़  बनाना  चाहिये  we  उपक्रम

 करने  की  नीति
 से  नहीं  घबराना  चाहिये  तथा  अपनी  कूटनीति  को  गतिशील  बनाना  चाहियें

 मैं  भी  शेख  अब्दुल्ला  की  रिहाई  का  स्वागत  करता  हूं किन्तु  उससे  जो  नई  समस्याएं

 उपस्थित  हुई  हैं  उनकी  उपेक्षा  नहीं  को  जा  सकती  ।  हमने  सदा  इस  बाते  पर  बल  दिया

 है  कि  काश्मीर  का  भारत  से  विलय  अपरिवर्तनीय  है  कौर  कि  जनमत  संग्रह  तभी हो  सकता

 था  जब  पाकिस्तान  अपने  अघिकृत  क्षेत्र  को  छोड़ता  ।  किन्तु  क्या  हम  उस  तक  को

 तिलांजली  दे  रहे  श्र  क्या  शेख  ग्रब्दुल्ला  के  कृत्यों  से  यह  विश्वास  होता  है  कि  हमारे

 पक्ष  का  समर्थन  करेगा ?  क्या  शेख  प्रफुल्ला  को  भारत  से  अलग  होने  का  प्रचार  करने

 दिया  जायगा ?  क्या  हम  चुनाव  होने  देंगे  कौर  वहां  की  विधान  सभा  को  कश्मीर  कै

 विलय  में  परिवर्तन  की  अनुमति  दे  मैं  ये
 प्रश्न

 उत्तर  पाने
 के  लिए  नहीं  कर  रहा  ।

 किन्तु  सरकार  को  इन  प्रश्नों  पर  विचार  करना चाहिये ।  विदेशों  में  प्रचार  ak  wa

 देशों
 के  राजदूतों  को  स्वीकार  करने  के  सम्बन्ध  में  सरकार  की  नीति  पहले

 की
 तरह

 निकृष्ट  हमारे  प्रचार  केन्द्र  बराबर  भ्रनुपात  में  बटे हुए  नहीं  कौर  श्रमिक  में  बहुत

 कम  है  लेकिन  अ्रमरींका  में  दो  है  प्रौढ़  फ़ांसी सी  भाषी  क्षेत्रों  में  एक  भी  केन्द्र नहीं

 श्री  कृपा ला नो  :  हमने  विदेश  नीति  में  ऊंचे  ak  सराहनीय  सिद्धांतों  को

 अपनाया  हम  शान्ति  निशस्त्रीकरण  के  रामचंद  है  ।  हमने  सीमा  की  नीति  में

 afar  युद्ध से  बचने  को  सक्रिय  प्रयास  किया  है  ।  हमारी  विदेश  नीति  विश्व  के  महान

 राजनीतिज्ञ  के  हाथ  में  विदेशों  में  हमारे  राजदूत  सर्वश्रेष्ठ  व्यक्ति  फिर  भी  क्या

 कारण  हैकि  हम  सब  जगह  विजित  हुए  क्या  यह  कारण  हैकि  हम  अपनी  भ्रच्छाइयों

 के  कारण  शहीद  हो  रहे  इसलिए  हमें  देखना  चाहिये  कि  हम  में  area  कहां  है  ।

 वास्तव  में  हमने  विदेश  नीति  के  कुछ  पहलुध्रों में  भारी  गलती  की  है
 ।  विदेश

 नीति  के  तीन  ग्रेग  होते  है  ।  एक  सिद्धांत  जो  परिस्थितियो ंके  साथ  साथ  बदलने  चाहिये

 दूसरे  घात  नीति  शौर  तीसरे  कूटनीति  ।

 हमारी  नीति  का  सिद्धांत  संक्षेप  में  गुटों  से  श्व लग  रहना  है  जो  एक  मंत्र  बन  चुका  है

 जसे  उसके  उच्चारण  मात्र  से  हमारी  सभी  समस्याएं  हल  हो  सकती  ऐसी  धारणा  बन

 गई  है  कि  गुटों  से  अलग  रहने  की  नीति  को  हमने  जन्म  दिया  है
 ।  वास्तव  में

 लंका
 att  बर्मा

 भी  गुटों  से  अ्रलग  है किन्तु
 उन्हें  कोई  श्रलगनहीं  मानता

 ।

 इतिहास  पर  दृष्टि  डालें  तो  अमरीका  भी  गुटों  से  लग  रहा  है  किन्तु  उस  नीति  का

 प्रभाव  केवल  यूरोप  के  झगड़ों  पर  पड़ता
 था  ।

 किन्तु  हम  गुटों  से  इस  प्रकार  अलग  हैकि

 भले ही  उससे  हमें  लाभ हो
 या  हानि  ।

 राजनीति  की  शब्दावली  में  जो  देश  वापस  में  लड़

 रहेहों  उन्हें  युद्ध व्यवसायी
 देश

 कहा  जाता  है  गुटों  से  अलग  नही ं।
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 २२  १८८६  भ्र तू दानों  की  मांगें

 हम  अमरीका  शर  रूस  गुटों  में  ग्रस्त  राष्ट्र  इसीलिए  तो  कहत ेहै
 कि  उनमें  शीतयुद्ध

 हो  रहा है  किन्तु  उन्होंने  एक  gat  की  भूमि  पर  तो  कब्जा  नहीं  किया  जबकि  चीन

 पाकिस्तान  ने  हमारी  भूमि  पर  कब्जा  कर  रखा  है  त  हमें  गुटों  से
 कैसे  कहा  जा  सकता

 f
 है  हां  इतना  कहा  जा  सकता  है  कि  हमारी  किसी  से  सैनिक  संधि  नहीं

 चाहें  हम  गुटों  से अलग  रहने  की  होती  का  पालन
 कर  रहेहै  तो

 भी  चीन  के  आक्रमण

 के  समय  हमने  पश्चिम  से  बड़ी  मात्रा  में  सहायता  प्राप्त  की  है  जबकि हमें  कहा  जाना था  कि

 सैनिक  सहायता  प्राप्त  करने से  हम  शीतयुद्ध  में  ग्रस्त  हो  जाएंगे  ।

 चीनियों  के  लौटते dt  हम  भल  गये  कि  हमें  पश्चिम  के  देशों  से  सहायता  प्राप्त  हुई

 a  यह  बात  इससे  लक्षित  हुई  हैकि  हमने  किस  wat  ढंग  से  हवाई  अभ्यास  किया  शौर

 वाइस  अमरीका  से  समझौते  क  स्थिति  रहीं  ।

 भारत  सहायता  प्राप्त  किये  बिना  चीन  का  मुकाबला  नहीं  कर  सकता  कौर  श्री  तो

 पाकिस्तान
 कौर  चीन  से  दो  मोर्चों  पर  मुकाबला  करना  उसके  लिए  हम  पश्चिम  a

 बड़ी  सहायता  प्राप्त कर  सकते  हैं  ।

 चीन  ने  जब  तिब्बत  पर  आक्रमण  किया  तो  यह  भारत  के  लिए  गंभीर  चेतावनी  थी

 किन्तु  हमने
 चान  की  तिब्बत  पर  प्रभुसत्ता  को  स्वीकार  कर  लिया  कौर

 चीन
 सेਂ

 मंत्री  बढ़ने

 का  प्रयास  करने  लगे  ।  भारत  चीन  मंत्री  संघ  बने  सरकार  के  उन्हें  संरक्षण

 प्रदान  किया
 ।  जब  मैंने  १९६०  में  कौन  के  विस्तारवाद  उद्देश्य का  उल्लेख  किया

 तो  प्रधान

 मंत्री  ने  कहा  कि  १९४०  से  यह  समस्या  हमारे  सामने  श्र  प्रधान  मंत्री  की कौर  चीन

 के  नाम  एक  पत्न  tea  बात  का  उल्लेख  था कि  कौन  की  इन  कार्यवाहियों  से  भारत  के

 लोग  आवेश  में  a  जब  ५ चान  की  आक्रमणकारी  नीति  को  छिपाया  न  जा  सका

 तो  प्रधान  मंत्री  नेकहा कि  हम  साम्यवादी  चीन के  विरुद्ध  नहीं  किन्तु  विस्तारवादी  चीन  के

 विरुद्ध  किन्तु  हमारे  साम्यवादी  मित्र  विस्तारवादी  साम्यवाद  का  समर्थन  कर
 रहे  हैं

 |

 १६४४
 में  हमने

 चीन
 के

 साथ  संधि  की  किन्तु  सीमाओं
 के

 बारे
 में

 कोई  संधि  नकी
 उनके  नक्शों  में भारत  के  क्षेत्र  को  चीन  का  क्षेत्र  दिखाया  गया  wk  हमारे  आपत्ति  करने

 पर  उन्होंने  कह  दिया  वे  पुराने  नक्शे  तिब्बत  में  हमने  set  अधिकार  तिब्बतियों  को

 नहीं  बल्कि  चौनियों  को  सौंप  दिये  ।  इंगलैंड  भारत  के  अधिकारों  केप्रति  सचेत  रहा  था

 हर  संधि  में  उन्होंने  तिब्बत  को  भी  स्थान  दिया था  ।

 राज
 स्थिति  क्या  है  ?  हमें  अपमान  जनक  हार  का  मुह  देखना  पड़ा  कुछ

 मानवतावादी  राष्ट्रों  ने  कॉलेजों  प्रस्ताव  रखे  जिन्हें  हमने  स्वीकार  कर  लिया  झर  अब  डेढ़

 साल  से  प्रतीक्षा  कर  और  चीन  उन  प्रस्तावों  को  स्वीकार  करने  के  लिए  तैयार  नहीं

 हुम  यह  बतला  रहे  हैकि  वे  प्रस्ताव .  सम्मानजनक  हैं  किन्तु  वास्तव  में  ऐसा  नहीं  है  ।  चानी

 को  निलम्बित  किये
 जा  रहे  हैं  क्योंकि  वे  जानते  हैकि वे  हम  से  भ्र पनी  इच्छा  अनुसार

 बातें  स्वीकार  करवा  लेंगे  |

 श्री  मानीं
 ने

 बताया
 हैकि

 श्री  लंका  के  प्रधान  मंत्री  ने  चीन  को
 भारत

 की  we  से

 है  ी  क ee  ma
 प्रा श्वा सन

 दिया  S  चन  al  रा  छोड़े  गये क्षेत्र  पर  भारत  कब्जा  नहीं  करेगा  ।  यह  बात
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 गलत  भी  हों  पर  यह  निश्चित  हैकि  भारत  उस  पर  कब्जा  नहीं  करेगा  ।  wa  सरकार कहती

 कि  इसका  निर्णय  सेना  पर
 छोड़  दिया  गया है  किन्तु  सच  तो  है  कि  किसी  भी  अवसर

 पर  सैनिक  श्रधिकार्ररियों  से  परामर्श  नहीं  किया  जाता  ।  हमारे  राजनीतिज्ञ  इस  खतरे  को

 नहीं  समझते  कि  हमारी  सेनाएं  पहाड़ी  का क  तलहटी  पर  है  ate  चीनी  aa  स्थिति  को

 सुदृढ़  बना  रहे  हैं  तर  हमने  भ्र पनी  हानि  को  पूरा  करने
 के  लिए  कुछ  नहीं  किया ।

 हम  कौटिल्य  द्वारा  प्रतिपादित  इस  सिद्धांत  का  पालन  नहीं  कर  रहे  कि  wa  का

 मित्र  होता  पाकिस्तान  कौर  चात  इसी  नौ  का  पालन  कर  रहे  हैं  ;  चीन  कौर  पाकिस्तान

 के  साथ  तो  हमारे  राजनयिक  सम्बन्ध  है  किन्तु  इजराइल  हमारे  साथ  सम्बन्ध  बनान ेके  लिए

 तैयार  है तब भी  हम  उससे  सम्यक  नहीं  बना

 पंजाब  के  पानी  के  सम्बन्ध  में  संधि  करते  समय  हमारा  हाथ  ऊपर  था  किन्तु  उस  समय

 हमने  उस  का  लाभ  उठाकर  सभी  सदस्यों  को  हल  नहीं  किया  ।  गांधी  ज  अवसर  को

 कभी  हाथ  से  नहीं  जाने  देते  थे  किन्तु हम  सदा  अवसर को को  हाथ  सेਂ  खोते  रहे हें  भ्र  प्रतिरक्षा

 मंत्री  यह  नहीं  जानते  कि  हभलेही  मने  कुछ  प्रगति  की  दो  सेवाओं का  एक  साथ  मुक़ाबला

 नहीं  किया  जा  सकता  |

 बहुत  गर्क्तिशालो  देश  भी  अकेले  किसी  अन्य  देश  का  मुकाबला  नहीं  कर  सकते  ,  दो  राष्ट्रों

 का  एक  साथ  मुकाबला  करनेकी  बात  तो  दूर  रही  |

 पाकिस्तान  ने  यह  स्पष्ट  कर  दिया  है  कि  पूर्वी  पाकिस्तान  में  हत्याकाँड  तभी  बन्द हो  सकता

 है  जब  श्रीराम  तथा  त्रिपुरा  में  अवध  रूप  से  जाये  पाकिस्तानियों  को  वहां  से  न  निकाला  जाये  कौर

 उन्हें  भारत  में  ही  रहने  दिया  इस  विषय  पर  कोई  समझौता होने  की  आशा  नहीं  है  ।

 हम  भारतीय  मुसलमानों  को  भा  रत  छोड़ने  के  लिये  मजब्र  नहीं  कर  सकते  हैं  ।  इसलिये  सरकार के

 समक्ष  यही  एक  रास्ता  है  कि  अल्पसंख्यक  वंग  का  जो  भी  व्यक्ति  भारत  अना  चाहे  ,  उसे  यहां  तराने

 की  रहती  दी  जाये  ।  लोगों  के  समय  समय  पर  अपमान  तथा  वध  से  यह  कहीं  धिक  अच्छा  है  ।

 पाकिस्तान  ने  चौथी  बार  यह्  शरारतकी  है  ।  पाकिस्तान  किसी  भी  संधि  पर  परमल  नहीं  करेगा  ।

 हमें  पकिस्तान  से  कोई  समझौता  करने  की  बजाय  अल्पसंख्यकों  की  सहायता  करनी  ौर

 जिन  मुसलमानों  ने  छिन्नमस्ता न  को  अपना घर  बना  लिया  है  उन्हें  यहीं  रहने  हालांकि

 यट  रास्ता  ग्रानाई
 बड़ा

 कठिन  है  परन्तु  मातृभूमि  के  टुकड़े  करने  से  यह  कहीं  अच्छा  है  ।

 श्री  कृष्ण  मेनन  विश्व  में  जो  बड़े बड़े
 परिवर्तन  हो  रहे  हैं  उनकी हम  var

 नहीं  कर  सकते  ।  ये  परिवर्तन  किसी एक  देश  तक  ही  सीमित  नहीं  हैं  अपितु  विश्व  के  दो  सब  से

 शक्तिशाली  देशों--रूस  तथा  मरी  TF  विदेश  तियों  में  भी  इन  परिवर्तनों  को  ध्यान  में  रखते

 हुए  काफी  फर  बदल  हु  है  |  अमरीका  a  विदेश  नीति  का  सदैव  पुननमूंरयां कन
 किया  जाता  रहा

 है  ।  |
 श्री  प्लेस  के  समय  में

 भी  यट  पुनर्मूल्यांकन  ड
 ।  wit यह  निगम  किया  गया

 था

 कि  अमरीका  की  नीति  साम्यदाद
 के

 विस्तार  को  रोकने  की  है  ।  परन्तु  पिछले कछ  महीनों  से
 उस  नीति  की  छान  बीन  की  जा  रही  है  ।  जैसा  कि  झमरीकन  समावार  at

 से
 पता  चलता

 उस  छान  बीन  के  संक्षेप  में  ये  निष्कर्ष  निकलते  हैं  ।  पहला  यह है  कि  बदलते  हुए  युग  में  अमरीकन

 विदेश नीति  के  बहुत
 से  मूल  तक॑  ग्रैम  माने

 जायेंगे  ।  gi  यह  हैकि  विदेश  नीति  में  दूरगामी

 परिवार  करने  की  आवश्यकता  है  कौर  तीसरा  यह  कि  अमरीकी  जनता  को  इन  से  अवगत
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 '  ११  VERY  अनुदानों  की  माँगें

 का

 कराना  होगा  ।  अ्रमरीका  जैसा  शवित्तशाली  देश  कब  यह  मानने  लगा  है  कि  वह  विश्व  के

 wa  राष्ट्रों  स ेमनमानी  नहीं  करा  सकता  ।  इसका  थे  है  कि  राष्ट्रों  क ेमहत्व  को  मान्यता

 दी  जाने  वाली  है  ग्रोवर यह  महसूस  किया  जाने  है  कि  किसी  देश  को
 धन  देकर  खरीदना

 असंभव  है  |  यह  तटस्थता की  नीति का  ही  परिणाम  है  ।

 सीनेटर  फुलब्राइट  के  वित्तीय  से  भी  अमरीकी  नेतायों  पर  काफी  प्रभाव  पड़ा  है  ।  जो

 सीनेटर  फुलब्राइट ने  है
 कि

 अमरीकी  विदेश
 नीति  कुछ  कल्पनाओं

 पर  रति  है  बाजार

 जब  तक  उनका  खण्डन  नहीं  किया  तब  तक  हम  विश्व  शांति  की  दिशा  में  आगे  नहीं  बढ़

 सकते  ।  उनका  कहना  है  कि  यह  समझना कि  साम्यवादी गुट  ऐसे  शासनों  का  एक  गिरोह  है  जो

 वास्तव  में  शासन  नहीं  2  अपितु  संगठित  षड्यंत्र  मात्र  &  ,  जो  स्वतंत्र  राष्ट्रों  को
 नप्ट  करने

 पर  उतारू  एक  कल्पना  मात्र  है  ्र  विश्व  शांति  के  fea  में  झमरीका  को  ऐसी  बातों  को

 तिलांजलि  दे  देनी  चाहिये  ।  उन्होंने  ai  भी  बहुत  सी  बात  कहीं  हैं ग्र ौर मैं  उनसे  पुर्णतया

 सहमत  हूं  ॥

 इस  तस्वीर[का  दूसरा  पहलू  यह  है
 कि  जेनेवा

 में  हो  रहे  १७  राष्ट्रों  के
 निराली  करण  सम्मेलन

 में  पिछले दो  वर्षों  से  कोई  प्रगति  नहीं  हुई  है  ।  इसका  कारण  यहं  है  कि  तटस्थ  राष्ट्र  कुछ

 निष्क्रिय  हो  गये  गये  हैं  प्रौढ़  वे  दोनों  पक्षों  की  किसी  प्रस्ताव  पर  सहमति  प्राप्त  नहीं  कर

 सके  हैं  ।

 एक  महत्वपूर्ण  परिवर्तन  युद्ध  में  रासायनिक  पदार्थों  प्रयोग  है  ।

 दक्षिण  वियतनाम मं  शांति  स्थापित  करने में  हमारे देश  का  काफी  योगदान  रहा  है  ।

 नाम  में  रासायनिक  पदार्थों  के  प्रयोग  से  जंगलों  को  वृक्षों  के  पत्ते  उड़ाकर  साफ  कर  दिया  गया

 जो  कि  रासायनिक  युद्ध  की  शरुआत  है  ।  वहां पर
 काफी  संख्या

 में  अमरीकन  से निक  मौजूद  हैं  ।

 र  समव  समय  पर  set  पर  क्रांतियां  होती  रहती  जहां  तक  हमारा  संबंध  वियतनाम

 जमाने  से  भी  गम्भीर  समस्या  बन  गया  है  |

 दो-तीन  घटनायें  कौर  हुई  हैं  ।  एक  चीन  तथा  सोवियत  संघ  के  बीच  अ्रापसी  संबंधों  के  बारे

 में  तै
 @  ।  ।  उनें  के  बीच  जो  मतभेद  हैं  वे  सैद्धांतिक  नहीं  हैं  भ्रमित वे  चीनी  विस्ता  स्वाद  के  कारण

 उत्पन्न  हुए  चंगेज  खां  के  समय  से  चीन  ३  लाख  वर्ग  मील  किलोमीटर  क्षेत्र  का  दावा

 करता
 श्री  रहा  है  जिस  में  सोवियत  एशिया  के  कुछ  क्षेत्र  भी  शामिल  वह  प्रत्येक  पड़ौसी

 देश  को  हड़पना  चाहता  पिछले  तीन  हजार  वर्षो  से  उसका  यही  इद्रीस  रदा  है  ।

 भारत-चीन  सीमा  के  दारे  में  स्थिति  हे  कि  एक  कौर  तो  पाकिस्तान  तथा  पश्चिमी

 राष्ट्रों  के  बीच  एक  समझौता  है  कौर  दूरी  भ्रांत  ,  भारत  का  सामना  करने  का  जहां  तक

 सम्बन्ध
 चीन  तथा  पाकिस्तान  में  सांठ  गांठ  हो  गई  है  |

 जेनेवा
 में

 ग्रामीण  सम्मेलन  रहा  है  जो  कि  बहुत  महत्वपूर्ण  बात  है  पिछले

 कई  वर्षों के  लगातार  प्रयत्न से  यह  सम्मेलन  हो  पाया है  aim  भारत ने  इं  aaa  में

 काफी  रुचि  दिखाई  है  |  लेकिन  यहँ  सम्मेलन  दिव  में  हुए  परिवर्तनों  का  द्योतक  है  ।  अब

 ऐसी  स्थिति  उत्पन्न हो गई  है  कि  जब  कि  आधिक  क्षेत्र  में  विश्वਂ  के  सिद्धांत का  अधिका

 fam  विस्तार  होरहा  है  ॥
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 हुई  है  जिसके

 कामों  को  इससे  तूफ़ान  लगा  दे  ि  चीनी  ट  ।

 श्र  मैं  तटस्थ  है  की  नीति
 के

 वारे
 में  कुछ

 जातें  कहा  मैंने  पिछली  बार भी  यह  कहा  था

 फितटस्यता  इस  देग  की  विदेश  नीति  नहीं  है  ।  परन्तु  यह  परिस्थितियों  द्वारा  ga  पर  थोपी

 गई  है  ।  देश  की  सुरक्षा  we  भलाई  की  दृष्टि  से  विश्व  में  तनाव  कम  करने  के

 उद्देश्य  से  हम  यह  तरीका  अपनाया  इसमें  समय  समय  पर  काफी  परिवर्तन  हुए  हैं

 देशों
 के

 गुटों
 में

 बंटे  होने
 के

 कारण  ही  तटस्थता  की  नीति  का  पालन
 करना

 जरूरी  हो
 गया

 है  ।

 तटस्थता  की  नीति  के  कट्टर  विरोधी  भी  अब  इसके  महत्व  को  समझने  लगे

 अरब  विश्व  में  दो  ही  गुटगहीं  रहे  अपितु  अनेक  गुट  उत्पन्न  हो  गये  हैं  ।

 कुछ  देश  ऐसे  हैं  जो  आण्विक  हथियारों  के  खिलाफ  दूसरी  चीन  विश्व  के  विभिन्न  भागों  में

 मत्ता  स्थापित  करने की  काशिश कर  रहा  है  |  अफ्रीका के  देशों  में  भी  एक  या  अन्य  गट  में

 शामिल  होने  की  प्रवृत्ति  जसे
 कुछ  फ्रांस  की  ग्रोवर  खिंचते

 हैं  तथा  अरन्य  झ्ञापस  में  यूप  बनाने

 की  कोशिश  करते  ऐसी  स्थिति  में  तटस्थता  की  नीति  की  ate  भी  अधि  ब्राप्ावश्य  कता

 हैं  |

 विकसित  देश  अब  यहं  अनुभव  करने  लगे  है ंकि  शक्ति  संतुलन  ौर  अपने  देशवासियों  का  जीवन

 स्तर  बनाये  रखने  के  लिये  अविकसित  देशों  का  विकास  करना  जरूरी  है  ।  अमरीका  में  भी  गरीबी  है

 श्र  सब  बाता  के  होते  हुए  भी  वहां की  जनसंख्या  के  पांचवें  हिस्से  को  अवसर  प्राप्त  नहीं  इस  का

 कारण  यह  है  कि  विश्व  क  सब  देश  विकसित  नहीं  हुए  हैऔर  उन  में  बहुत  असमानता  है  ।  जो  यहं  कहते

 हूं  कि सरकार  की  तटस्थता  की  नीति  अफल  रही  उन्हें  ae  ध्यान  में  रखना  wifes  कि  हाल  ही  में

 स्वतन्त्र  हुए  देशों  ने  गुटों  से  दूर  रहना  पसन्द  फिया  है  क्योंकि  देश  की  अन्दरूनी  मामलों  में  स्वतन्त्रता

 के  बल  पर  ही  अन्तर्राष्ट्रीय  मामलों  में  स्वतन्त्र  दृष्टिकोण  अपनाया  जा  सकता  है  ।  जब  तक  हम

 अपनी  स्वतन्त्रता  बनाये  रखना  चाहते  हैं प्र ौर  अपने  देश  के  भविष्य  के  बारे  में  स्वय  निर्णय  करना  पसन्द

 करते  तब  तक  हमें  तटस्थता  के  सिद्धान्त  की  तिलांजलि  नहीं  देनी  चाहिये  क्यों
 कि  यह  ग्रस्त  राष्ट्रीय

 मामलों में  राष्ट्र  की  स्वतन्त्रता का  द्योतक  चीन  अर  पाकिस्तान  हमारे  दो  wa  हैं  मत  ऐसी

 स्थिति  में  अपनी  तटस्थता  की  नीति  का  त्याग  कर  के  दूसरे  लोगों  के  झगड़े  में  पड़ना  ग्र  भी  खतरनाक

 जब  तक कि  हम  इस  मामले में  पा  किस्सा न  के  पद  चिन्हों  पर  न  चलें जो  कि  पाश्चात्य  देशों  केਂ

 गुटों  भी  शामिल  हैं  और  अन्यों  में  भी  झ्र  अपने  स्वार्थ  के  लिये  वे  देश  इस  स्थिति  को  बर्दाश्त

 fea  हुए  हैं  ।  परन्तु  धम  वैसा  रास्ता  नहीं  अपना  सकते  |

 मारी  तटस्थता  की  नीति  दूसरे  देशों  से  सहायता  प्राप्त  करने  में  बाधक  नहीं  रही  तटस्थता

 का  भ्रम  यट  है  कि  अन्य  देशों  से  अपने  श्रमिक  तथा  सांस्कृतिक  संबंध  बन ये  कौर  यहां  तक  कि

 सेनिक  सामग्री  प्राप्त  करने  रंग  पक्षपात  से  काम  न  लें  ।  मह्दी  कारण  कि  हम  विश्व
 के

 अनेक

 देशों से  सैनिक  सहायता  प्राप्त  कर  रहे  जब  तक  किसी  प्रकार  की  सट्टा यता  की  प्राप्ति से  हमारी

 we  व्यवस्था  पर  अनुचित  प्रभाव  नहीं  पड़ता  है  या  हमारी  प्रगति  में  बाघा  उपस्थित  नहीं  होती  है

 तव  तक  ही  हमारी  तटस्थता  कायम  है  अन्यथा  नहीं  ।
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 २२
 १८८६  भ्रनुदानों  की

 मांगें

 हम  इतिहास में  यह  नाम  पैदा  नहीं  करना  चाहते कि  भारत एक  शांतिप्रिय  देश
 रही  है

 |

 जितना  अधिक  निर्धन  तथा  विशाल  एक  देश  होता  उतनी  ही  अधिक  उस  की  समस्यायें  होती  हैं  |

 युद्ध  में  सच  बोलने  पर
 भी  रोक  लग  जाती है

 मत  इन  तमाम  बातों  को
 ध्यान

 में
 रखते

 हुए  शांति

 बनाये  रखना  विश्व  में  जो  परिवर्तन हो  रहे
 उन

 को दुष्टि में  रखते  हुए  तटस्थता

 की  नीति  का  ईमानदारी  से  पालन  करना  हमारे  लिये  बहुत  जरूरी  हो  गया
 है  ग्रोवर  मेरा  प्रधान  मंत्री

 से  निवेदन  है  कि  यह  सैनिक  संधियों  तक  ही  सीमित  नहीं  रहनी  चाहिये  अ्रपितु  झा धिक  तथा  अन्य

 मामलों  में  भी  देश  की  स्वतन्त्रता  बनाये  रखने  की  नीति  का  पालन  किया  जाना  चाहिये  ।

 जहाँ  तक  चीन  का सम्बन्ध  हम  उस  से  तभी  बातचीत  कर  सकते हैं  जब  भारतीय  राज्य  क्षेत्र

 हमें  वापिस  लौटा  दिया  जाब  ।  हम  ने  कोलम्बो  प्रस्तावों  को  स्वीकार  कर  लिया  है  कौर  प्रधान

 मंत्री  ने  यह  स्पष्ट  कर  दिया  हैं  कि  हुम  केवल  उन  के  आधार  पर  ही  चीन  से  बातचीत  कर  सकते  हैं
 ।

 हमें  इस  फैसले  कोई  फेरबदल  नहीं  करनी  चाहिये  क्योंकि  इस  से  हमारी  स्थिति  कमजोर  पड़

 कोलम्बो  ग्रूप  की  सदस्यता  को  सीमित  रखना  भारत  के  लिये  खतरनाक  सिद्ध  होगा  क्यों
 कि

 चीन  बारी  बारी  उन  पर  प्रभाव  डाल  सकेगा  ।  कौर  हो  सकता है  कि  उस  के  प्रभाव  में  झरा  कर  वे  देश

 कोलम्बो  प्रस्तावों को  वापिस  लें  लें  |  अतः  कोई
 न

 कोई  युक्ति  निकाली  जानी  चहिये जिस  से  कोलम्बो

 ग्रूप के  देशों  की  सदस्यता में  वृद्धि  की  जा  सके  ताकि  वे  हम  से  मनमानी न  करवा  सकें  |

 सरकार पर  यह  प्रारोप  लगाया  गया  है  कि  हमारे  विदेश  प्रचार  के  ठीक  न  होने  के  कारण ही

 हम  अधिक  संख्या  में  श्रमिक  देशों  को  अपना  मित्र  बनाने  में  सफल  नहीं  हुए  हैं  ।  मैं  इस  मामले  में

 सरकार  की  वकालत  नहीं  कर  परन्तु  ग्रसने  थोड़े  बहुत  अनुभव  के  आधार  पर  में

 यह  कह  सकता  हुं  कि  दूतावासों  तथा  लोक  सम्पकं  भ्र धि का  रियों  को  भेजी  गई  प्रचार  सामग्री  से  कोई

 प्रभाव  नहीं  होने  वाला  देश  की  नीति
 से

 ही  wa  देशों  के  लोगों  पर  प्रभाव  पड़  सकता  है  ।

 हम  अपनी  सचाई  तथा  साहस  से  ही  अरन्य  देशों  को  प्रगति  ओर  अक्षित  कर  सकते  हैं  ।  अभी  होल  में

 स्वतन्त्र
 हुए  देशों के  बारे  में  कभी  कुछ  नहीं  कहां  जा  सकता  |

 ऐसा  लगता  है  कि  पाकिस्तान  विभाजन  रेखा  को  शभ्रन्तिम  रेखा  स्वीकार  नहीं  करता

 अपनी  सीमा  के  विस्तार  की  दिशा  में  कभी  उस  ने  शुरुआत ही  की  है  ।  हमें  इस  बात  को  ध्यान  में  रखना

 चाहिये कि  शक्तिशाली  पड़ौसी  देश  हमारे सब  से  बड़े  wa  हमें  पाकिस्तान  की  जोर  के  खतरे

 से  सावधान  रहना  चाहिये  प्लोर  उस  के  विदेशों  में  भारत  विरोधी  प्रचार  का  सामना  करना

 यदि  हम  पाकिस्तान के  खतरे  का  सामना  नहीं कर  सकेंगे तो  इस  से  हमारे  देश  के  लोगों के  नैतिक  बल

 पर  बहुत  बुरा  प्रभाव  इस  के  हमें  ae  भी  ध्यान  में  रखना  चाहिये  कि  पाकिस्तान  तथा

 चीन  दो  पूरक  पृथक  सत्तू  नहीं  हैं  अ्रपितु  वे  दोनों  एक  शत्रु  जहां  तक  काश्मीर  का  सम्बन्ध  है पाकिस्तान

 की
 स्थिति

 में  LEXY  से  काफी  परिवर्तन  हो  गया  पश्चिमी  देशों  से  संधि  करने  ait  उन  से  सैनिक

 सहायता  प्राप्त  करने  के  पश्चात्  पाकिस्तान  भारत  से  मनमानी  कराने  पर  उतारू  उस  समय  हमारे

 अरघान  मंत्रो को  पश्चिमी  देशों  ने  यह  उत्तर  दिया  था  कि  हम  भारत  को  भी हथियार  देने  के  लिये  तैयार

 हमें  इस  बदली हुई  परिस्थिति  का  सामना  करने  के  लिये  जागरूक  रहना  चाहिये  ।  सीटों  पैक्ट

 चीनी  साम्यवाद  के  विस्तार  को  रोकने  के  लिये  किया  गया  था  ।  पाकिस्तान  को  यहं  सैनिक  सहायता

 उसी  दृष्टि से  दी  यह  एक  विचित्र बात  है
 कि  इस  के  बावजूद  पाकिस्तान  द्वारा

 चौकसे  सम्बन्ध  स्थापित  किये  जाने  पर  पश्चिमी  देशों  द्वारा  कोई  आपत्ति  नहीं  उठाई  गई  रूस  चीन

 को  पैट्रोल  तथा  अन्य  वस्तुयें  बहुत  अधिक  मात्रा में  देता
 था

 परन्तु  भारत  पर  चीनी  आक्रमण  के  पश्चात्

 रूस ने  यह  सब  कुछ  देना बन्द  कर  दिया  ।  हमें  कोई  ऐसा  कदम  नहीं  उठाना  है  जिस  से  हमारी
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 Demands  for  Grants
 वि  न eo  Chaitra

 22,
 1886

 (Saka)

 कृष्ण

 oy  &  oe मा  मं  से  मिला  पु ८21  पाकिस्तान  शिवाय ही सुरक्षा  को  खतरा  पैदा  हो  जाये
 ।  पूर्वी

 ऐसे  क्षेत्रों  में  जनसंख्या  में  फेरबदल  करने  की  कोशिश  ताकि  वह  बाद  में  जनमत  संग्रह  क

 झावाज  बुलन्द  कर  सकें  ।

 श्रेय  महोदय  उन्हें  अब  भाषण  समाप्त  करना  चाहिये  |

 श्री  कृष्ण  मेनन  :  देश  की  रक्षा  के  सम्बन्ध  में  हमें  जो  साज  सामान  मिला  है  । rt  क  |  श्मीर

 के  सम्बन्ध  में  राष्ट्रों  को  नीतियों  के  लिये  हम  इंग्लैंड  तर  अमरीका  के  प्रतिनिधियों  के  आभारी

 ।

 यह  विचित्र  बात  है  कि  पाकिस्तान  से  सम्बन्धित  वादविवाद  तो  हँस  मंत्रालय  के  भ्रन्तगं  त  कराता

 efi  कश्मीर  देश  का  भिन्न  अंग  होते हुए
 भी  उस  की  चर्चा  विदेश  मंत्रालय  के

 अंतिम
 त  जाती  है  ।

 काश्मीर  का  विभाजन  भारत  का  विभाजन  है  ।  काश्मीर  पर  आक्रमण  भारत  पर  अ्राक्रमण  है  ।  यह

 बात  राज  नहीं  बल्कि  qe vs  में  ही  कह  दी  गई  ।  कुछ  लोग  हते  हैं  कि  इस

 ata  का  विचार बाद  में  पाया  था  किन्तु  यह  तो  १९४८  में  ही  कह  दिया  गया  था  ।

 गोपालस्वामी  अपम्यंगार ने  कहा  था  कि  हम  दूसरे  पक्ष  के  इस  दावे  का  खण्डन  करते  हैं  कि  काश्मीर

 का  भारत  में  विलय  अस्थायी  है  २६  qavc  को  काश्मीर  का  जो  विलय  sat  था  वह

 वे  था  कौर  भारत  ने  जम्मू  हार  काश्मीर  को  विध्वंस  कर  ऋ क्राता्रों  से  बचाने  के  लिए  उस

 का  विलय  किया  था  i

 अ्रब्दुट्ला  को  रिहा  करने  का  मामला  आन्तरिक है
 ।  इस  का  रप  बद्ध  मान  अधिकार  रै  है

 और  जम्मू  ग्रोवर  काश्मीर  सरकार  ने  भले  ही  केन्द्र  के  परामर्श  से  झपने  संवंध:न्तक  वा

 पालन  किया  है  ।  सरकार  ने  ag  कहूं  दिया  है  कि  काश्मीर  वा  fens  अपन्थितेरन,य  है  ।

 बहुत  समय  पहले  टैक्सास  के  बारे  में  प्रश्न
 पै  दा  हुआ  था| कि  वह  अमरीका  से  अलग  हो  सकता  है

 अथवा  धारा  वादा  के  सर्वोच्च न्या  या  लय  ने  निर्णय  दिया  था  कि  जब  एक  बार  टेक्सास  संघ  प्र विष्ट

 हो  गया  तो  वहू  अलग  नहीं  हो  सकता  ।

 हम  ने  जनमत  संग्रह  का  कभी  अझइवासत  नहीं  दिया  wie  यदि  दिया  भी  था  तो  अब  अन्य  अनेक

 बातें
 हैं

 जिन
 पर  विचार  करना  झावश्यक  विश्व भर  में  जनमत  संग्रह  से  ऐ  सा  निर्णय  केवल  एक  ही

 बार  हुमा  तक  के  लिए  भले यह  बहुत  अच्छा  हो  किन्तु  एक  दिन में  उन  लोगों  द्वारा

 नहीं  है ंफिसी  पत्र  पर  चिल्ल  लगवाने  मात्र  से  ऐसा  महत्वपूर्ण  निर्णय  नहीं  किया  जा  सकता  ।

 पुनः  काश्मीर  पर  सुरक्षा  परिषद्  में  चर्चा  होने  वाली  |  हमें  बार  बार  इस  विपत्ति  का  सामना

 करना
 पड़ता  इस  सबन्ध  में  मैं  यहं  सुझाव  देना  चाहता  हूं  कि  सुरक्षा  परिषद् में  छ  राष्ट्र  सदस्य हैं

 जिन  के  लिए  शब्द  का  चमत्कारपूर्ण  प्रभाव  होता  है  ।  यह  आवश्यक  है  कि  वहां

 पुरानी  पातों  का  उल्लेख  करना  चाहिये  ग्रोवर  बदलना  चाहिये  कि  १४  अगस्त  को  काश्मीर  पर  आक्रमण

 किया wat  था

 अब  हमारे
 ही

 ए  क  साथी  यह  प्रो  शंका  प्रकट  कर  रहे  हैं
 कि

 काश्मीर
 में

 संविधान  सभा  का  ग्रा  जवान

 करने  से  ही  यह  स्थिति पदा  हो  जाती  है  कि  कमिश्नर  के  लोगों  को  आत्म-निर्णय  का  घी का  र  देना  बाह्य

 किन्तु  काश्मीर  की  संविधान  सजा  को  राज्य  के  अ्रध्यक्ष  ने  बुलाया  था  हज़रत  सभा  ने  प्रस्तावना में  ही  कहा

 था
 कि  विलय

 के  sare  पर  संविधान  सभा  अरपना
 कार्य  आरम्भ  करती  जब  सुरक्षा  परिषद्
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 ११  VERY  भ्रनुदानोंਂ  की  मांगें

 ने  कट्टी  कि  हम  चाहते  हैं  कि
 संविधान  सभा  शीघ्रता  से  विलय  को  स्वीकृत  करले  तो  हम  ने  कट्टा  था

 फि  परिधान  समा  विलय  का  परिणाम  है  श्र  वह  इस  के  विरुद्ध  निर्णय  देने  का  अधिकार  नहीं

 रखती  ।

 हमें  एफ  स्वतन्त्र  राष्ट्र  की  तरह  यह  अनुभव  करना  चाहिये  कि  हमारी  विदेश  नीति  का  सम्बन्ध  हमारे

 ही  क्षेत्र  से  नहीं  हो  सकता  ।  संवाददाताओं का  कहना है
 कि  राज्य

 विभाग  युद्ध  विराम  रेखा  को  Yoo

 गज  से  बढ़ा  कर  ३  मील  लम्बा  करना  चाहती  है  ae  उस  पर  संयुक्त  राष्ट्रीय  प्रेक्षकों
 की  संख्या

 बढ़ाना  चाहती है  |  हम  सदा  इस  का  विरोध  करते  रहे  हैं  कि  संयुक्त  राष्ट्रीय  प्रेक्षकों  की  संख्या  बढ़ाने

 का  यहं  झभिन्राय  है
 फि  संयुक्त  आपातकालीन  सेना  बुलाई  जा  रही  है  उपचार  दम  उन्हें  पपनी

 भूमि  में
 या  युद्ध  विराम

 कला
 से  धर

 भी  नहीं  चाहते  ifs  वहू  भी  हमारा  प्रदेश  है  ।

 दक्षिण  पूर  एशिया  में  सै  निक  सं  मियां  स्थापित  करने  का  सुझाव  भी  कषंपत्तिजनक  है  ।

 कट्टा  जाता
 है  किए  क  कम  डु  ay  राजनी  तीन

 ने  स्वतन्त्र  काश्मीर  का  सुझाव  दिया  है  |  वास्तव  में

 संविधान  सभा  में  इस  पर  भी  चर्चा  हुई  थी  भ्र ौर  शेख  अब्दुल्ला  ने  कहा  था  कि  ऐसा  निर्बल  राज्य  जिस  की

 सीमायें  दोम  हों  जो  ग्रीन  प्रभुसत्ता  की  रक्षा  न  कर  सकता  हो  स्वतन्त्र  नहीं  रद  सकता  जब  तक  खास

 पास  के  देश  उस  को  स्वतन्त्रता  को  अक्षुण्ण  बनाये  रखने  का  आश्वासन  न  सिवाय  अमरीकी

 कश्मीर  के  कोई  स्वतन्त्र  कश्मीर  नहीं  हो  सकता  जब  कि  एक  अर  शक्तिशाली  रूस ग्रौर  चीन  के  राष्ट्र

 हैं  झर  दूसरी  शत्रभाव  रखने  वाला  पाकिस्तान  है  ।

 विदेश  नीति  का  stare  area  fea  होता  है  ।  हमें  यह  कहना  है  कि  हम  ने  आयोग  को  आने

 की  झ  गू मति दी दी  उचित  नहीं  क्यों  कि  यह  देश  अतिथि  सत्कार  में  विश्वा स
 रखता  किन्तु यह  aaa

 नहीं  कि  उस  के  संकल्प  को  भी  स्वीकार  किया  जाए  ?

 हमें  सुरक्षा  परिषद्  को  बताना  है  कि  काश्मीर  में  जो  कुछ  हो  रहा  है  वह  भारत  में  हो  रहा  है  ।

 पाकिस्तान  ने
 वहां  seat  किया  था  ्र  कब वे  युद्ध  विराम  रेखा  का  उल्लंघन  कर  रहा  है

 यहं  कहना  ब्रावश्यक  नहीं  कि  अब  इतनी  देर  हो  गई  है  कि  आत्म  निर्गय  नहीं  हो  सकता  बल्कि

 यह  प्रश्न  तो  देश  से  अ्रलग,होने  का  हे  श्र  हम  इस  ग्राघार  पर  खून  खराबा  नहीं  चाहते  फि  काश्मीर  में

 मुस्लिम  बहुसंख्या

 अन्य  देश
 में

 कया  हो  रहा  है  ।  क्या  श्राविका  में  उपनिवेशों  से
 मुक्त  होने  वाले  देशों  को  प्राप्त

 िन ह. नणय

 का  अधिकार  दिया  गया  है  जब  कि  साम्राज्यवादी  शक्तियां  अरब  भी  वहां  घुसने  का  प्रयत्न  कर  रही

 हत्या  वे  कमो  भो  सपनो  प्रांतों  नदीं  बदल  ते  |  हमारी  नी  ति  यही  रही  है  कि  हम  सब  ग्रोवर  से  सहायता

 प्राप्त  कर  के  गुटों  से  अलग
 रहने  की  नीति  को  ays  बनाएं  ।

 श्री  उयानाथ  )  :  ars  के  हिन्दुस्तान  टाईम्स  अनुसार  अमरीका  का  सातवां

 बड़ा  हिन्द  सागर  में  घुस  पाया  है  ।  हम  पहले  ही  पाकिस्तान  कौर  चीन  के  साथ  सीमा  पर

 तनाव  शम  काबल  कर  रहे  हैं  ।  प्रधान  मंत्री  को  यह  घोषणा  कर  देनी  चाहिये कि  वे  श्रमिक की

 बेड़े  के  हिन्द  सागर
 में

 प्रवेश  का  अनुमोदन  नहीं  करते  ।

 महोदय  पीठासीन  हुए

 Mr.  DEPUTY-SPEAKER  in  the  Chair]
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 April
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 पांडिचेरी को  द  राज्य  का  स्तर  दिया  गया  ताकि  वहां  लोकतंत्र का  विकास  हो  अतः

 हमें  देखना  हैकि  उसे  दिया  गया  धन  फजूल  wa  तो  नहीं  किया  जाता  |

 उस  राज्य  में  मध्यवर्ग  के  मकान  बनाने के  लिए  बड़ी  बड़ी  राशियां  दी  जा  रही  हाल

 ही  में  वहां  के  एक  विभाग  ने  एक  महिला  को  इस  योजना  के  ग्रन्तगंत  RWYooo  रुपया  दे  दिया

 है  जब  कि  उसे  पता  वह  बहुत  धनी  है  ।  इतना  रुपया
 उसे  इसलिए

 गया कि  वहं  वहां  के  विमान  सहकार  मंत्री की  पत्नी  है  |

 डेढ़  व्यै  ६  एक  व्यक्ति  को  १५०००  रुपया  ट्रेक्टर  खरीदने  के  लिए  गया  था  ।  वह

 धन  खां हो  चूका  है  त्योरस  ट्रेक्टर  mae  नहीं  खरीदा  wm  ।  वह  व्यक्ति

 दायिक  विकास  ग्रौरूकृषि  मंत्री  के  भाई  है  ।

 राज्य  सरकार  ने  एक  व्यक्ति  को  वार्निश  तैयार  करने  के  लिए  श्रलकोहल  का  लाइसेंस  दिया

 गया  था  |  उसने  ४००० गैलन  श्रलकोहल  महा  राष्ट्र  राज्य  को  भेज  हालांकि महा  राष्ट्र

 राज्य  द्वारा  जारी  किया  कोई  आयात  लाइसेंस  नहीं  दिखाया  ।  नियमों  के

 श्रन्तगंत  यह  आवश्यक  था  ।  वह  व्यक्ति  राजस्व  मंत्री  का  पुत्र  था  |

 उस  राज्य  में  परिवार  पोषण  का  बोल  बाला  है  तीन  मास  एक  व्यक्ति  aq

 डिवीज़न कर्नल  नियुक्त  किया  किन्तु अरब  वह
 मंत्रिमंडल

 में  अधीक्षक  है  at  शीघ्र ही

 gat  सचिव  बन  ।  उसकी  योग्यता  यहीं  थी कि  वह  मुख्य  मंत्री  का  पुत्र  था  ।

 हम  ने  राज्य को  जो  धन  लोगों को  व्यय के  लिए  दिया  है  उसे  इस  प्रकार  लुटाया  जा  रहा  है  ।

 भ्रष्टाचार  का  एक  कौर  तरीका  यह  है  कि  मंत्री  नगरपालिका  परिषदों  कौर  सहकारी

 समितियों  तथा  न्यासों  के  निकला बन  जाते  हैं प्र ौर  उन  का  पेसाखाते

 हाल  ही  में  पांडिचेरी  नगरपालिका  प्रशासन  ने  मोटरों  के  अड्डे  का  किराया वसूल  करने  का

 काम  कम  बोली  वाले  व्यक्ति  को  दे  दिया  था  ।  अधिकतम  बोली  वाले  द्वारा  दावा  करने  पर  मद्रास

 उच्च  न्यायालय ने  निर्णय  यदि  याचिकाकार  को  उस  श्रवसर  पर  हटा न  दिया

 जाता  तो  बोली  बहुत  ऊंची  जाती  ।  इस  निर्णय पर  नगरपालिका के  महापौर  के  विरुद्ध

 कोई  कार्यवाही  नहीं  की  गई  क्योंकि  महापौर  स्वयं  मुख्य  मंत्री  सरकार  को  इस  प्रकार  की  स्थिति

 में  हस्तक्षेप  कार्यवाही  करके  करनी

 y  मैच  के  मातभूमि में  लिखा  है  कि  पांडिचेरी  के  मुख्य  मंत्री  ने  माही  में  कहा  कि  हम

 इस  बात  का  विरोध करते  हैं
 कि

 हमारे  प्रदेश  में  भा  रतीय  निधियों  को  लागू  किया  जाए ।  क्या

 सब  प्रयत्न  पांडिचेरी को  भा  रन  के  संविधान  से  बाहर  रखने के  लिए  नहीं

 वहां  के  मुख्य  मंत्री ने  सरका  री  कर्मचारियों की  बन्द  बैठक  में  भारत  के  राष्ट्रपति का  नाम

 लेकर  गालियां  निकाली  कौर  शिष्टाचार  की  सभी  सामानों  को  पार  कर  दिया  ।  यह  सब  देशद्रोह

 है  भर  आशा  हैकि श्राप  माननीय  मंत्री  से  इन  सब
 बातों  का  उत्तर  देने के  लिए  कहेंगे  ।

 ब  दैनिक  कायें  राज्य  मंत्री  ने  बताया  है  कि  पांडिचेरी  की  सरकार  ने  सत्य  राज्यों  के  वकीलों

 द्वारा  पांडिचेरी  के  न्यायालयों  में  मुकदमा  लड़ने  का  इस  प्राकार  विरोध  किया है

 fe  अन्य  राज्यो ंके वकील  भारतीय  विधियों  का  प्रशासन  कर  सकते  भला  भारतीय  वकील

 पांडिचेरी  के  नागरिकों  के  हितों  की  रक्षा  कैसे  नहीं  कर  सकते  ?
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 भ्रनुदानों  की

 मांगें

 वहां के  नागरिकों  के  हितों की  रक्षा  केलिए ही  मैं  आग्रह  कर  रहा  हूं  कि  वहां

 अ्रघिवक्ता  अधिनियम  लागू  जाए  ।  मुख्य  मंत्री  इसलिए  इसका  विरोध  कर  रहे  हैं
 कि

 वकील  उपलब्ध  न  होने पर  नागरिकों के  प्रति  न्याय  नहीं  होगा  जिस  से  उन  में  भा  रतीय  विधियों  के

 प्रति रोष  फलेगा  दृष्टिगत  रखते हुए  सरकार  का  गतंव्य
 है

 कि
 वह  ॒

 पांडिचेरी

 के  नागरिकों  की  रक्षा  के  लिए  वहां  श्रधघिवक्ता  अधिनियम  को  लागू

 पांडिचेरी  में  बहुत  समय  से  वह  फ्रांसीसी  विधि  लागू  है  जिस  के  अंतगर्त  बिना  अनुमति  के

 कोई  सभा  नहीं  की  जा  सकती  गौर  न  कोई  जलूस  निकाला जा  सकता  है  ।  उस  राज्य  को

 aby
 ह्

 राज्य  का  स्थान  देने  के  तुरन्त  बाद  इस  कानून  के  अन्तर्गत  शहीद  दिवस  मनाने  की  अनुमति

 नहीं  दी
 गई

 ati  यह  दिवस  ३०  जुलाई  १९६३  को  उन  शहीदों की  याद
 में  मनाया जा  रहा  था

 जिन्होंने  पांडिचेरी  की  श्राज्ञादी  के  लिये  लड़ते  हुए  फ्रांसीसियों  की  गोलियों  से  जानें  दी

 थीं  ||

 हमारे  के  अधीन  जो  संसदीय  संस्थाएं  वहां  स्थापित  की  गई  है

 वह  खतरे  में  जब  विधान  सभा  में  प्रस्तावਂ  लाया  जाने  वाला  था  तो  मुख्य  मंत्नी

 ने  गुंडों  की  सहायता  &  विरोधी  दल  के  नेता  ate  उनकी  पत्नी  को  पिटवा  दिया  ।  तभी  से

 विरोधी  दल  ने  सभा  में  उपस्थित  होना  बन्द  कर  ।  १६४१  में  भारतीय  राष्ट्रीय  कांग्रेस

 के  विदेश  सचिव  श्री  wat  ऐसे  गुट  के  नेता  है  जो  पैसे  श्र  शराब  की  सहायता  से  पांडीचेरी

 में
 सब  कुछ  कर  सकते  वही  श्री  ह. गूबटें  राज

 कल  वहां  के  मुख्य  मंत्री  मैं
 सरकार

 को

 चेतावनी  नेता  हूं  कि  यदि  सरकार  वहां  हस्तक्षेप  नहीं  करेगी  तो  वहां  के  लोगों को

 रिक  स्वतंत्रता  के  लिए  आंदोलन  करना  पढ़ेगा  |

 श्री  उ०  मू०  त्रिवेदी  ):  मुझे  प्रतिरक्षा  मंत्री  के  शब्दों
 पर

 fra
 नहीं  श्राता  ।

 क्योंकि  इन्होंने  लद्दाख  att  नेफा  को  हाथ  से  जाने  दिया  ।  शुक्र  है
 कि

 अरब  उन्हें  समझ  झाई

 है

 हम  शुरू  से  चिल्ला  रहे  हैं  कि  शेख  अब्दुल्ला को  न  छोड़ा  जाय  ।  किन्तु  यह  तो  sai

 की  नीति  जोउसेछोड़  दिया  गया  है  ।  हम  जानते
 थे  वह  यही  कुछ  कहेगा  जो

 वहू  अज  कहू  रहा  है  ।  वह  राज
 यह  कहने  का  साहस  करता  हैकि  डा०  श्याम प्रसाद  मुकर्जी

 की  मृत्यु  के  बारे में  जांच  की  जाए  अर  कि  उसे  उनकी  मृत्यु  हो  जाने तक  पता  नहीं  था  कि

 वे  बीमार  सच  यह  है  कि  मैं  ने  स्वयं  कई  बार  उन्हें  टेलीफोन  पर  बताया  था  किन्तु  मुझे
 डाक्टर  साहब  के  पास  जाने

 शहरों  उन  का  उपचार  करवाने की  ale  नहीं  दी  गई  थी  ।

 काश्मीर
 को

 कारण  ही  अन्तर्राष्ट्रीय  मामला बना  रखा  है  शेख  अब्दुल्ला  को  रिहा

 करने
 के

 बजाय
 यह  मामला  सुरक्षा  परिषद्  से  ले  लेना  चाहिये था  ।

 अब  विकेश  नीतिको  लीजिए  ।  मैं  कहता हूं  भारत  की  कोई  भी  विकेश  नीति  है  ही

 नहीं  ।
 यदि  हमारी  गुटों  से  wat रहने  की  नीति  है  तो  हम  ने  हंगरी  पर  किये  गये  आक्रमण

 का  क्यों  विरोध  नहीं  इज़राइल  के  साथ  सब  तक  कोई  सम्बन्ध  स्थापित  नहीं
 चीन  जब

 तिब्बत  में  नर  संहार  कर  रहा  था  तो  हम  ने  उसका  विरोध  क्यों  नहीं  किया  ?.  यह

 तो  केवल  भय  की  नीति  zt
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 उ०  म॑०

 मलेशिया  के  प्रधान  मंत्री  ने  साहस पु वंक  कहा  कि  पाकिस्तान के  कामों  का  विरोध

 करता  किन्तु  aa  क्यों  हम  ने  का  विरोध  नहीं  किया  ।  यदि हम

 गों  से  अलग हैं तो तो  हमें  सत्य  कहने  के  लिए  तत्पर  रहना  चाहिए  ।  हमें सब  जगह  उपमा  नपुंसक

 निकाला  जा  रहा  है  ।  जेसे  जंजीवार ,  शौर  दक्षिण  अ्रक़ीका  ।

 अज  हमें  कोई  भी  राष्ट्र  पसन्द  नहीं  करता  तो  हम  किन  देशों  से  अपनी  अच्छाई  का  प्रमाणपत्र

 पाना  चाहते हैं  ।  हमारे  ary  लोग  राष्ट्र  को  ऐसा  प्रमाणपत्र  देने के  लिए  तैयार  नहीं

 रूस  को  हम  परम  मित्र  समझते  थे  किन्तु  वही  चीन  को  शस्त्रास्त्र ौर  पेट्रोल  देता

 रहा है
 ।  वास्तव  में  निबेल  का  कोई  मित्र  नहीं  होता  ।  १९६२-६३  में  हांगकांग

 को  संभरण  किये  गये  पेट्रोल की  मात्रा  को  पढ़  कर  श्राइन यं  होता  हैं  ।  वास्तव  में  वह  सारा  पेट्रोल

 भी  फोन  को  ही  रहा  है  किन्तु हम  ने  इंगलैंड से  नहीं  कहा  कि  वह  दि  न  कर े।

 श्री  कृष्ण  मेहनत ने  कहा  फि  केवल  प्रचार  से  कछ  नहीं  होता  ।  किन्तु  मुझे  विश्वास  है

 कि  हम  प्रचार  कुप्रभाव  केकारण  हीविफलहुए  फिर  ईश्वर  बचाये  हमारे  प्रचार  कतारों

 से  ।  ऐसे  लोगों  oo  अ  विराट  बाहर  भेजा  जाता  जिन्हें  भारत के  बारे  में  कछ  भी  ज्ञान

 नहीं  होता  ।  मन्ने इस  विदेश  नीति  में  कहीं  कोई  सफलता  लक्षित  नहीं  होती  ||

 विदेश  नीति  से  हमें कुछ  विशेष  लाभ  नद्दी ष  है  पांडिचेरी  की  बात  करते  हुए

 मेरे  माननीय  मित्र  सातवें  बड़  की  बात  करने  लगे  |  सातवें  बेड़े  के  अभ्यास  करने  से  हमारा

 कुछ  बनता  बिगड़ता  नहीं  ।  कठिनाई  तब  होती  है  जब  wes  विचार  बेचे  जायं  ।  सातवें  बेड़े

 सेਂ  अधिक  खतरा  देश  में  उन  लोगों  से  है  जो  बाहर  शक्तियों  के  ऐ  जन्म  हैं  कौर  देश  को  गुमराह  करते

 हैं  ।  राज  इस  देश  में  खुले  प्राम  पाकिस्तान  के  पक्ष  में  फण  होती  हैं  ।  परन्तु  उन्हें  रोकने

 के  लिए  कोई  कार्यवाही  नहीं की  जाती  ।

 इसी  प्रकार  माही  इत्यादि  राज्य  क्षेत्रों  को  अलग  रखने

 का  कोई  मतलब  ही  नहीं  ।  उन्हें हर
 हालत  में  भारत  में  मिला  लिया  जाना  चाहिये  ।

 यदि
 चन्द्र नगर  को  भारत  के  साथ  मिलाया  जा  सकता  है  तो  दूसरों  को  भी  मिलाया  जा  सकता  है  ।

 उपरोक्त  क्षेत्रों  को  भ  तमिलनाडु  अथवा  महाराष्ट्र  में  मिलाया  जा  सकता  है  ।  इन  क्षेत्रों  की

 विभिन्न  संस्कृति  की  बात  करना  बिल्कुल  बेकार  है  ।  हमारी  नीति  ae  हीन  ही  रही  है

 इसे  कायरों  की  नीति  ही  कहा  ।  मेरो  निवेदन  यह  है  कि  यदि  हमारी  नीति  तनिक  भी

 सफल  हुई  होती  तो  संसार  भर  में  जो  हमारीਂ  बदनामी  हुई  उससे  हम  बच  जाते  ।
 |

 हजारों  हिन्दु प्र ों  की  हत्या  हो  रही  sate  हम  इन्हें  हिन्दू  कहने  से  भी  घबरा  रहे  हैं  ।

 हम  शेख  को  सब  तरह  की  आजादी दे  रहे  हैं  ।  समझ  में  नहीं  प्राता  कि  किस  मतलब  के

 लिए  पाकिस्तान  के  गृह  काय  मंत्री  को  बातचीत  के  लिए  बुलाया  उसने  कराते  ही  कहा  कि

 उन  २८  लाख  मूसलमानों को  मत  निकालो
 जो

 भारत  में  घूस  चुके  हम  कुछ  नहीं कर  पा

 रह े।  बताइये  यह  किस  तरह  की  हमारी  विदेश  नीति  है  ।  मेरा  निवेदन  है  कि  हमारे  उन

 देशों  के  साथ  ग्रे  सम्बन्ध  होने  चाहिये  जिनके  साथ  हमारा  लोकतंत्रात्मक  विचारों  के  कारण

 कोई  मतभेद  नहीं है  ।  लेकिन  हम  तो  बड़े  ail  ढंग  से  चल  रहे  हमें  यह  भी  नहीं  पता कि

 हमारी तरह  के  ऐसे  कौन  से  लोक  तथ्यात्मक देश  हैं  जिनसे  हम  एक  मत  हो  सकते  हैं  ।  हम  अपने

 देश  को  बड़े  भारी  गढ़े  में  गिरा  रहे  हैं  जिसमें  से  निकलना  कठिन  हम  यहਂ  सोच  हो  नहीं

 रहे कि  हम  कहा जा  रहे  हैं  ।
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 ११  १९६६४  =  प्रनृदानों की मांगें की  मांगें
 aa

 अन्य  देशों  के  हवाई  जहाज  हमारे  क्षेत्रों  के ऊपर  से  उड़  जाते  चार-एन-लाई  भी

 हमारे  ऊपर  से  गुजर  जाते  परन्तु  पाकिस्तान  हमें  गप्रफगानिस्तान से  माल  लाने  ले  जाने
 मेरा की  अनुमति नहीं  देत  ।  हमें  ग्रपने हितों  wt  ग्राम  रक्षा  का  विचार  कब  जायेगा ।

 निवेदन  यह  है  कि  यह  बड़ा  जरूरी  है  कि  हमारी  नीति  का  एक  विशेष  प्रकार  का  गठबन्धन  हो

 ्र  वह  गठबन्धन  बुद्धिमान  राजनी  तीरों  शौर  बीर  पुरुषों  की  तरह  का  होना  चाहिये  ।  लाचारों

 की  दशा  वाल  नीति  का  निर्माण  नहीं  होना  चाहिये  ।  क्या  यह  खेदजनक  स्थिति  नहीं कि

 सुरक्षा  परिषद्  में  भी  हमारी  आवाज का  कोई  प्रभाव  ।  वहां  समुचित  ढंग  से  काश्मीर

 का  मामला  नहीं रखा  गया  ।

 मेरा  भ्रामरी यह  है  कि  वैदेशिक कार्य  मंत्रालय  को  सभी  दलों को  अपने  विश्वास  में  लेना

 ।  अब  समय  ar  गया  है  कि  विदेश  नीति  के  निर्माण  में  सब  का  परामर्श  लिया  जाय  ।

 at  में  मेरा  निवेदन है  कि  हमें  पाकिस्तान  का  मुकाबला  करने  के  लिए  तैयार  रहना  चाहिये  |

 श्री  कृष्ण  मेनन  ने  जो  यह  कहा  है  कि  चीन  ake  पाकिस्तान  दोनों  हमारे  शत्र॒हैं  कौर  हमें

 उन का  हर  फ्रंट पर  डट  कर  मुकाबला करना  वा  |

 श्री  rare  हर वानी  )  :
 हमारे  प्रधान  मंत्री  महोदय ने  गत  १७  वर्षों  में  देश  को

 आगे  ले  जाने  में  बड़ा  ही  महत्वपूर्ण  कार्य  किया  है  ।  वैदेशिक  कार्य  मंत्रालय  का  उत्तरदायित्व

 भी  इन  पर  ही  रहा  है  ।  बिना  विभाग  के  मंत्री भी  दल  के  कार्यशील  व्यक्ति हैं  ।

 प्रशासन  में  काफी  शक्ति  का  निर्माण  किया  है  ।

 यह  ठीक
 है  कि  हमें  ब्रिटेन  ate  ग्र मरी का  से  सहायता  लेनी  परन्तु  उनके  कहने

 से  पाकिस्तान  को  काश्मीर  भेट  नहीं  करना  चाहिये  ।  सहायता  के  कारण  उन्हें  हमारी
 नीति

 में  किसी  प्रकार  का  हस्तक्षेप  नहीं  करना  चाहिये  ।  see  देशों  ने  भी  व्दारा  भारी  मात्रा  में

 afar  सहायता  की  है  |  चैकोस्लावे  किया  तथा  रूस  ने  हमारी  सहायता की  है  |

 आभार  मानना  ही  चाहिये  ।

 पाकिस्तान  के  बारे  में  यह  बात  समझ  ली  जानी  चाहिये  कि  उसकी  स्थापना  भारत  के  प्रति

 घृणा  के  प्राकार  पर  की  गई  है  ।  जो  लोग  यह  समझते  हैं  कि  काश्मीर  का  प्रश्न  हल  कर

 जाने  के  बाद  भारत  तौर  पाकिस्तान  की  सारी  समस्यायें  हल  हो  जायेंगी  ,  वह  भ्रांति  में

 पाकिस्तान  की  चालों  को  नंगा  करने  का  भरसक  प्रयत्न  किया  जाना  चाहिये  |  हमें
 एक

 बात  अच्छी  प्रकार  से  समझ  लेना  चाहिये  कि  स्वतन्त्रता  के  १७  ay  बाद  भी  पाकिस्तान  एक

 राष्ट्र नहीं  बन  पाया  है  ।  झाज  पूर्वी  पाकिस्तान  are  पश्चिमी  पाकिस्तान  में  भारत  के  प्रति

 घृणा  के  अतिरिक्त  wey  कोई  भी  सामान्य  बात  नहीं  है  ।  मेरे  विचार  में  जैसे  ही  पाकिस्तान

 के  साथ  भारत  की  दोस्ती  हो  जायेगी  पूर्वी  ate  पश्चिमी  पाकिस्तान  में  तनाव  की  स्थिति  का

 निर्माण  हो  जायेगा
 ।

 श्राज  वहां  लोग  सैनिक  तानाशाही  करा  रहे  हैं  ।  वहां  किसी  भी

 की  आजादी  नहीं  है  ।

 werent  के
 साथ  बहुत  बुरा  व्यवहार वहां  हो  रहा  है  ।  पाकिस्तान ने  न  केवल

 हिन्दु  अल्पसंख्यकों  के  साथ  लज्जा  जनक  व्यवहार  किया  है  प्रत्युत  सीमावर्ती  प्रान्त  के  पठानों  श्र

 बलोचिस्तान  के  लोगों पर  भी  अत्याचार  किये  हमने  शायद  उन  लोगों के  साथ  कोई  सम्यक

 स्थापित  नहीं  किया  जो  कि  पख्तुनीस्तान  के  लिए  लड़  रहे  हैं  ।  हमने  ढाको  के  उन  लोगों को  भी
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 अ्रन्स।र

 कोई  सहायता नहीं  दी  जो  कि  सिर  उठा  रहे  श्री  समय  ग्रा  गया  है  कि  कोई न  कोई  साधन

 अवश्य  निर्माण  किया  जाना  चाहिये  ताकि  पाकिस्तान  में  विरोधी  आन्दोलन  तथा  आजादी  के

 लिये  लड़ने  वालों  को  सहायता  की  जाय  ।  जिन  देशों में  लोग  आजादी के  लिए  लड़ते रहे  हैं

 उनकी  हम  सहायता  करते  रहे  हैं  ।  पाकिस्तान  में  आजादी  के  लिए  लड़ने  वालों  की  सहायता  हम

 wat
 नहीं  करते  ।

 विदेशों में  हमारे  विरुद्ध  गलत  प्रचार  हो  रहा  है  |  हमें  अंग्रेज़ों  का  दम  छल्ला  रह  कर

 बदनाम किया  जा  रहा  है  ।  मेरा  निवेदन है  कि  हमें  विदेशों  में  भ्र पना  प्रचार कार्य  तीब्र  करना

 चाहिये  |  कौर  केवल  उन  लोगों  को  ही  राजदूतों  के  पद  पर  नियुक्त  करना  चाहिये  जो  कि

 देशभक्त  हों  जिन  पर  भारत  की  स्वतन्त्रता  कै  ग्रान्दोलन  का  प्रभाव  इस  तरह  सेही  हमारा

 प्रचार  प्रभावशाली  हो  सकता  है  |  इन  शब्दों  से  मैं  मांगों  का  समर्थन  करता  हुं  |

 श्री  मनोहरन  दक्षिण  )  :  राज  हम  संकट  का  सामना कर  रहे  शर  हमारी

 विदेशनीति  के  परिणाम  अत्यन्त  निराशाजनक  रह ेहैं  ।  राजनीतिक  जीवन  में  प्रावस्था  कौर

 गड़बड़  फल  रही  ह ै।  विदेशों में  हमारे  frat  की  निरन्तर कमी  हो  रही  है  ।  ऐशिया  कौर

 अफ्रीका  के  देश  जो  कि  भारत  की  कौर  स्फूर्ति  और  पथ-प्रदर्शन  की  कौर  देखा  करते  थे  राज  हमसे

 बम  हो  रहे  सभी  हमें  सन्देह  क  दृष्टि  से  देखने  लगे  हैं  ।  हमारी  एकता  तर  ईमानदारीਂ  पर

 से  लोगों  का  विश्वास  उठ  रहा है  ।  हमारी  कूटनीति  डावांडोल  है  श्र  सुरक्षा  खतरे में  पड़ी  है
 ॥

 सहायता  देना  भी  भारी  गलती  है  इसके  अतिरिक्त  इस  विचार  से  कि  उत्तर  कोरिया  तथा  उत्तर

 वियतनाम  सीमा
 से

 परे
 हमारे  घोषित  want

 के
 बहुत  निकट  उनके  दूतावासों  को  यहां

 काम  करने  भारत  सरकार  की  भारी भूल  है  ।  हमें यह  नहीं  भूलना  चाहिये  कि  इन देशों

 ने  चीन का  समर्थन ग्या  है  att  बड़े  स्पष्ट  रूप  में  हमारे  विरुद्ध  रवैय्या  अपनाया  |  मेरा  निवेदन

 है  कि  सरकार  को  इस  मामले  में  विचार  करना  चाहिये  ।  सरकार को  विध्वंसक  कार्यवाहियों

 के  प्रति  पूर्ण  रूप से  जागरूक  रहना  चाहिये  |  इसके  साथ  ही  मेरा  यह  भी  निवेदन  है  कि

 साम्यवादी  देशों से  जो  व्यापार  सांस्कृतिक  शिष्टमंडल  मेरा  विचार  यह  है  कि

 भारत  सरकार  की  विदेश  नीति  में
 विलम्ब पूर्ण  तरीके  हैं  सुस्ती  तथा  दक़यानूसी

 दृष्टिकोण  gait  इसका  परिणाम  यह  gare  कि  भारत  का  श्री  तक  का  श्रन्तर्राष्ट्रीय  यदा  धीरे

 धीरे  भ्र पना  प्रभाव  समाप्त  कर  रहा  है  |  प्रधान  मंत्री  नेहरू  का  नाम  जो  पहिले  स्फूर्ति  दिय  करता

 था  अब  नहीं  करता  ।  चीन  के  हमलों  के  बाद  जो  नीति  हमने  अपनाई  वह  हमारे  सामने

 है  ।
 चीन  प्रजातंत्र का  कट्टर  है

 ।
 हमें  इस  देश  से  कुटनी  तिक  सम्बन्धों को  तुरन्त  तोड़  लेना

 चाहिये  |  मेरे  विचार  में  हमारे  साथ  युद्ध  करने  वाले  चीनियों  भारत  में  अपने  प्रतिनिधि

 रखने को  इस  देश  में  जाते  उनके  प्रति भी  हमें  काफी  सचेत  रहना  चाहिये

 श्राखिर  आपने  भारत  की  रक्षा  करनी  है  अथवा  नहीं  |

 इसके  अतिरिक्त में  लंका  के  भारतीयों के  बारे  में  कुछ  निवेदन  करना  चाहत  हं  ।  काफी

 समय  AS  मामला  लटकता  प्राया  है  ।  भारतीय  लोगों  का  जीवन  we  सम्पत्ति  वहां  खतरे में

 दक्षिण  श्र  पश्चिम  श्री  लंका में  १०  लाख  से  अधिक  लोग  भांरतीय हैं  ।  यह  लोग  अधिकतर

 श्रमिक  हैं  ak  चाय  रबड़  के  बागान  में  काम  करते  हैं  ।  उनकी  भाषा  तमिल  है  ।

 श्रीलंका  के  समृद्धि शील  बागान  के  विकास  में  इन  श्रमिकों  का  बड़ा  काफी  हिस्सा  है  ।  इन  लोगों

 कड़ी  मेहनत  का  ही  परिणाम  है
 कि  श्रीलंका  सुन्दर  प्रायद्वीप  है  ।  श्रीलंका

 कि
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 २२  qsas  प्रावधानों  की
 मांगें

 कल्याण के  लिए  सैकड़ों तमिल  परिवार  ने  अपना  सब  कुछ  बलिदान कर  दिया  ।  परन्तु  जब

 उनके  कष्टों
 की  बात

 की
 जाती  है

 हमारे
 प्रधान  मंत्री  कहते  हैं  कि  हम  उनके  घरेलू  मामले

 समस्या में  केसे  हस्तक्षेप  कर  सकते हैं  ।  शर  फिर  वह  देश  हमारा  मित्र  देश  है  |

 बहुत  खतरनाक रूप  धारण  कर  रही  है  ।  यहां  रहने  वाले
 भारतीयों

 को  सब
 प्रकार

 के
 श्रपमान

 सहन  करने  पड़  रहे  सरकार  को  इस  समस्या  को  हल  करने  के  लिए  तत्काल  ध्यान  देना

 चाहिये  ।  भारत  सरकार  का  व्यवहार  इस  मामले  में  बहुत  उत्साहहीन  ।  क्या  वहां  के  भारतीय

 इसी  तरह  ध्रपमान  का  जीवन  व्यतीत  करते  इसी  तरह  बर्मा  में  भी  राष्ट्रीयकरण की  योजन

 लेकर  लोगों को  वहां  से  निकाला जा  रहा है  क्या  हमारा  विदेश  मंत्रालय  हमारे  प्रधान

 मंत्री  इस  यार  ध्यान  देंगे  ।

 डा०  मा०  श्री  श्रेणी
 )

 :  एक  औचित्य
 का

 प्रदान  है  ।
 मैं  आपके  विनिर्णय  को  स्वीकारਂ

 करता  हूं  कि  समय  का  प्रभाव  है  परन्तु  श्री  लंका  के  भारतीयों  के  विषय  में  एक  कटौती  प्रस्ताव  यदि

 बोलने  का  ही  न  देंगे  तो  प्रधान  मंत्री  उत्तर  क्या  देंगे
 ।

 शमी  त्यागी  :  एक  wifes  का  प्रदान  है  ।  कटौती  प्रस्ताव  तो  बिना  भाषणों  के  ही

 प्रस्तुत  माने  जायेंगे  ।  यदि  सदस्यों  द्वारा  भाषण  न  भी  दिये  जायें  तब  भी  मंत्रियों  के  लिए  श्रावस्ती

 है  कि  वह  कटौती  प्रस्तावों  के  उत्तर  दें  ।

 उपाध्यक्ष  महोदय  :  कटौती  प्रस्ताव  प्रस्तुत  हों  चुके  हैं  ।

 aft  go  शिव  प्रशासन  :  श्री  ही०  ato  मुकर्जी  ने  पांडिचेरी  की चर्चा  करते

 वहां  की  नगरपालिका  द्वारा  की  गयी  नीलामी  जाकर  मद्रास  उच्च  स्थायी
 लय

 के  निर्णय  के  बारे  में  कहा  ।

 उन्होंने  वहां  पर  राजनीतिक  विरोधी  पक्ष
 '

 के  विरुद्ध  गुंडागर्दी  की  बात  भी  कही  ।  मैं  इन  दोनों  बातों

 का  खंडन  करना  चा/हुता हूं  ।  पांडिचेरी  में  अ्रलग  न्यायिक  ब्यवस्था  की  मांग  aga  पुरानी  है  जिस  का

 सम्बंध  नगरपालिका  की  नीलामी  शौर  मद्रास  उच्च  न्यायालय  के  निर्णय  से  नहीं  है  ।  स्वयं  प्रधान  मंत्री

 द्वारा  कई  बार  श्रीनिवासन  दिये  गये  हैं  झर  हमारे  ya  मंत्री  ठीक  ही  कहते  हैं  कि  पांडिचेरी  के

 न्यायिक  व्यवस्था  होनी  चाहिए  |

 जिस  मद्रास  उच्च  व्याया लय  के  निर्णय  के  बारे  में  इतनी  बातें  कहीं  गयी  ae  वास्तव  में  क्या

 उसमें  कहा  गया  है
 :--

 तिक  शत्रुता  एवं  भेदभाव  के  आरोपों का
 का  कोई  आधार  है  इस  बारे  में  हम  सन्तुष्ट

 नहीं  हुए  ॥

 निर्णय  में  यह  ait  कहा  गया  है  कि

 इस  बारे  में  सन्देह  नहीं  सकी  मेयर  ने  अपने  क्त्तव्यों  aT  पालन  सद्भाव  से  किया

 है
 ।'  इससे  स्पष्ट

 है
 कि  न्यायालय  के  निर्णयों  को  Se  प्रकार  से  स्पर्धा  नही  गया  ।

 जहां  तक  वहां  पर  राजनीतिक  गुंडागर्दी  सम्बंध  है  ag  qed  साम्यवादियों  के  पीपुल्स
 किये  गये  ।  साम्यवादियों  द्र  यह  गुंडागर्दी  इसलिए  की  गयी  चूंकि  निशानों  में  उन्हें  हार

 खानी  पड़ी  ait  उन  को  श्रद्वा
 स

 प्रस्ताव  प्रस्तुत  करने  में  भी  सफलता  हुई  |  इसलिए  इस  प्रकार

 के  झूठे  आरोप  लगाना  अनुचित  है  ।
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 इसके  ग्र ति रिक्त मुझे  यह  कौर  कहना  है
 कि

 सच्चाई  का  पता  लगाने  के  लिए  वहां पर  पुलिस

 न्यायालय  हज़ारों  जनता  की  श्राम  राय  भी  है
 ।

 वेहुतर  यही  है  कि  इन  साधनों  द्वारा  सच्चाई  मालूम

 की  जाय  |

 इसके  पश्चुफ्ु्ं  पांडिचेरी
 की  तीन  मुख्य  समस्याओं  की  ७ अर  निर्देश  करूंगा  ।  सय  से  पहली

 समस्या  उन  केन्द्रीय  अ्रधिकारियों  की
 है  जिन्हें  पांडिचेरी  में  प्रतिनियुक्त  किया  गया  है  ।  राज  इतने

 वर्ष  हो  गये  हैं
 उनक

 वहां  पर  गये  हुए  इसके  वावजूद  भी  उन्हें  वापस  नहीं  बुलाया  गया  प्र  वह

 पदाधिकारी वहीं
 पर  पथ नी  प्रशासन  का  एक  ग्रंथन बन  जाने  के  लिए  कोशिश  कर  में  हैं  ।  वह  वहां  ते

 लौटना  नहीं  चाहते  |  हमारे  क्षेत्र में  शिक्षित  युवक  काफी  सं  गया  मैं  हैं  ae  उनके  राजग र  की  भी  समस्या

 है  ।  यदि  वहां  से  केन्द्रीय  पदाधिकारी  वापस  a  जायें  त  अरन्य  लोगों  को  मिल  सकते हैं  ।  हमें

 भी  यह  अधिकार है  कि  हम  अन्य  राज्यों  की  तरह  अस्तित्व  बनाये  रखें  ।  यदि  उन  पदाधिकारियों

 को  वहां  से  वापस  बुला  लिया  जाता  है  तो  केन्द्रीय  परिवार  द्वारा  पिये  जी  रहे  व्यय  में  भी  कमी  हो

 जायेगी  ।

 मेरी  दूसरी  मांग  यह  है  किं  पांडिचेरी  के  कम  चोरियों  को  केन्द्रीय  तमंचा  रियों  के  समान  वेतन

 तथा  भत्ते  दिये  जायें  ।  जब  स्तन्य  संघ  राज्य  क्षेत्रों  म॑  वेतन  तथा  भत्ते  केन्द्रीय  करें  चोरियों  के  समान  ही

 दिये  जाते  हैं  तो  केवल  पांडिचेरी  के  साथ  ही  कयों  भेदभाव  का  व्यवहार  किया  जाता  है  ।  जो  वेतन  तथा

 भत्ते  wa  दिये  जाते  हैं  वह  फ्रांसी  वेतन  क्रमों  से  भी  कम  हैं  ।  वहां  के  कर्मचारियों  में  इस  का'रण  बहुत

 असंतोष  पाया  जाता  है  ।  इस  भ्र नियमितता  एवं  भेदभाव  ५ की  दूर  किया  जाना  चाहिए  ।

 एक  समस्या  वहां  के  कर्मचारियों  को  स्थायी  घोषित  करने  की  भी  है  ।  वहां  वममंचारी  €,  &

 वर्ष  से  भ्रस्थायो  रूप  से  काम  कर  रहे  हैं  ।  इस  अनियमितता  के  भी  दूर  किया

 श्री  जोखिम  आल्वा  :  मैं  ग्लानि  विदेश  नीति  के  तीन  मुख्य  रंगों  की  चर्चा  करूंगा  ।

 इसकी  उसका  कार्यान्वयन  तथा  उसका  प्रचार  |  हमारी  जो  विदेश  नीति  है  उसके  कारण

 काफी  बाधा यें  ग्राम  काफी  कठिनाईयां  परन्तु  इसके  वावजूद  भी  ag  उचित  साबित  हुई

 अपनी  गुटों  से  ग्रहण  रहने  को  नीति  के  कारण  हो  हम  मुसीबत  के  समय  सभो  से  सहायता  प्राप्त  कर

 सके हैं
 ।  हमारा देश  प्रौर इस देश इस  देश  के  वासी  बहुत  महान  हैं  हमें  अ्रपने  विश्वास के

 खो  नहीं  देना

 है  ।  भविष्य  के  बारे  मं  हमारा  दृष्टिकोण  ग्राद्यावादी  होना  चाहिए  |  हमारे  नेता  महान  हैं  उन  ग्रोवर

 के  उद्देश्य भी  महान  हैं
 ।

 शेख  अब्दुल्ला को  रिहा  किया  जा  रहा  है
 ।  गुटों से  अलग  रहते  हु

 हुम  ने  हंगरी  को  घटनाओं  आलोचना  की  ।  हमारे  प्रधान  मंत्री  जब  संयुक्त  राष्ट्र

 गये  थे  तो  क्यूबा  के  एस्ट्रो  से  मिल  कर  ग्रोथ  |  इन  सब  बातों  सेਂ  यही  प्रतीत  हता  है  जब  पय  ये

 नहीं  किया  जाता  तो  हुम  उसके  विरुद्ध  mare  बुलन्द  करते  हैं  ।  अतः  तटस्थता  की  नीति  का  ठीक

 श्री  लगाया  जाना  चाहिए  |

 wa  मैं  इस  नीति  a  कार्यान्वयन  की  चर्चा  करूंगा  ।  श्री  स्वयं  का  ag  कहना  गलत  है  कि  हम

 युद्ध  विराम  रेखा  को  पार  कर  सकते  हैं  चंकी  उससे  युद्ध  छिड़  जायगा  )
 ।  चीन

 के  प्रति  भी  हमारी  नीति  स्पष्ट  है  ।  हम  झपने  राज्य-क्षेत्र  की  रक्षा  करेंगे  शौर  यदि  चीन  ने  फिर

 आक्रमण  किया  तो  उसका  मुकाबला  किया  जायगा  |

 शेख  अब्दुल्ला  यदि  पाकिस्तान  से  बात  करना  चाहते  हैं  तो  में  इसमें  as  श्रार्पात्त  नहीं  हनी

 चाहिए  ।  यदि  वहू  कोई  समझोता  कर  सकते  हैं  तो
 बेहतर  है  ।  परन्तु  काश्मीर  भारत  क्  एव  रंग  है

 200  370 0



 २१  १९६४  ग्र दानों  की  ata

 ate  हमारी  सेना  वहां  की  गी माओ ओं  पर  तैनात  है
 ।

 हम
 किसी  को  ara  राज्य  क्षेत्र  में  उसने  नहीं

 देंगे  ।

 मैं  समझता  हूं  कि  श्री  मलाया  aif  देशों  की  अवहेलना

 की  है  ।  यही  कारण  है  कि  श्रीमती  भंडारनायके  ने  श्रंलंक्भ  की  संसद  मं  कहा  है  कि  भारत  की  विदेश

 नीति  श्रीलंका  की  विदेश  नीति  नहीं  है  ।  ऐसा  प्रतीत  होता  है  कि  हमारे  पदर्क्क्रेरी  Sas  प्रचार  से

 काम  नहीं  करते  जिसके  कारण  हमारे  मित्र  भी  शत्रु  बन  सकते  हैं  ।  कम्बोडिया  भी  हुम  से  पहले  की  तरह

 प्रभावित  नहीं  मलाया एक  ऐ  सा  देश  है  जिसमें  चीनी  के  समय  हमारे  लिए  ब्रा याज  उठाई

 थी  परन्तु  रब  हमने  उसे  वांडंग  सम्मेलन भ॑  सम्मिलित  किये  जाने के  बारे में  मांग ही  नहीं  की  ।

 आवश्यकता  इस  बात  की  है  fer  हुम  अपने  मित्रों  था  साथ  दें  तभी  वह  संकट  के  समय  हमारा  साथ

 जब  ईराक  के  राष्ट्रपति  arts  यहां  जाये  थे  तो  उन्हें  पूर्वी  पाकिस्तान  को  समाजों  पर  ले  जा

 कर  दिखाना  चाहिए  था  fa  विस  प्रकार  वहां  से  भ्रल्पसंख्यकों  बग  प्रवर जतन  हो  रहा  हम  ने  देखा  था

 के  तुर्की  राष्ट्रपति  हमारे  प्रधान  मंत्री  का  बहुत  सम्मान  करते  हैं  परन्तु  वार्मिग  के  सम्बंध  पाकिस्तान

 का  प्रतिनिधिमंडल  वहां  गया  तो  उन्होंने  पाकिस्तान  का  समर्थन  नित्या  ।  मैं  जानना  चाहता  हैं  कि

 हमारे  जो  प्रतिनिधि  वहां  पर  हैं  वह  क्या  कर  रहे  उन्हें  चाहिए  कि  वह  हमारे  दृष्टि  एव  हमारी

 स्थिति  के  बारे  में  प्रभावपूर्ण  ढंग  से  परिचय  दें  ।

 आप  अमरीका  को  ही  खोजिये  जिसने  संकट  के  समय  हमारी  सहायता  की  परन्तु  जब  राष्ट्रपति

 कने
 डो

 की  मृत्यु  हमारे  प्रधा त  मंत्रो  या  राष्ट्रपति  वहां  नहीं  पहुंचे  जब  किः  राष्ट्रपति  डिगाल  wie

 ग्रन्थ  बड़े  बड़े  लोग  वहां  उपस्थित  थे  ।

 प्रचार  के  बारे  मैं  जा  कुछ  वहा  जाय  कम  है  ।  पाकिस्तान  के  समाचारपत्र  डान  यह  खबर

 छपो  है  थि  ढाका  के  झ्रारवविशप  जिन्होंने  ईसाई  अल्पसंख्यकों  के  बारे  में  कुछ  ver  इसलिए

 नहीं  पड़ा  जा  सका  चूंकि  वहू  अमरीका  नागरिक  परन्तु  हमारे  प्रचार  विभाग  को  कुछ  खबर  नहीं

 तूनीशिया  ने  श्री  ब्रगिवा  ने  पाकिस्तान  को  समर्थन  दिया  है  ।  समझ  में  नहीं  भ्राता  कि  हमारे

 राजदूत  वहां  क्या  कर  र  हैं  ।  क्यों  वह  उन  का  समर्थन  प्राप्त  करने  की  कोशिश  नहीं  करते  ।

 चूंकि  पुराने  भारतीय  भ्र सैनिक  सेवा  के  पदाधिकारी  sop का
 में  व-ठिनाईयों  का  सामना  करने

 से  हिचकिचाते  हैं  इसलिए  et  चाहिये  थी  वहां  पर
 गतिशील  युवक  भेजे  जायें  ।

 es पय

 _

 विदेशी  पत्रकारों  की  चर्चा  को  जाती  है  परन्तु उन  को  सुविधायें  यहां  उपलब्ध  होनी

 af  ८  एं  ag  उपलब्ध  नहीं  है  ।  उन्हें  बिजली  कौर  पानी  तक  की  उचित  सुविधा  नहीं  दी  जाती

 प्रचार  विभाग  वाले  लोग  ठीक  तरह  से  काम  नहीं  करते  ।  उनको  लापरवाही  के  जागर जब

 नाईजीरिया  का  दल  कहा  पर  तो  वह  सुचना  तथा  प्रसारण  मंत्री  से  नहीं मिल  सका  ।
 श्री  डी०

 ही०  तहुमंकर  ने  मक्खन  हेरल्ड  में  बताया  है  कि  हमारे  प्रचार  विभाग  में  फ़ीस  प्रकार  की  त्रुटियां  पाई

 जाती  हैं
 ।

 मेरा  यह  सुझाकर  है  कि  हमारे  देश  को  विदेश  उसकी  कार्यान्वित  ५ त्र  उसका

 इन  सब  पक्षों  को  समूच  तौर  पर  लिया  जाय  ।  पूर्वी  amar  में  चीनियों  ने  अपने  प्रभावपूर्ण  प्रचार

 ta  Ser  पिया  +  a7 Vs  क  array  ठो  ary  स्त  font द्वारा  ब्रिटिश  प्रभाव  को  हद  दि  Alem  र  अमरो  RIAHIADM  समाज ड  aq!  saz
 प्  प्रभाव
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 को  भी  वहां  पर  निष्क्रय  करना  चाहते  हैं  ।  यदि  उन  का  प्रचार  पूर्वी  भ्र फ़ीका  में  इसी  तरह  होता  रहा

 तो  स्थिति  बिगड़  जायेगी  ।

 Shri  Bishanchander  Seth  (Etah)  :  I  feel  sorry  for  the  method  in  which

 Shri  Manoharan  referred  to  the  people  of  South  who  are  there  in  Ceylon,
 and  I  must  make  it  clear  that  no  line  can  be  drawn  between  the  people  who

 belong  to  tHe  South  and  others.

 Nobody  was  in  favour  of  realasing  Sheikh  Abdullah.  I  had  myself  said

 at  the  top  of  my  voice  that  if  we  released  Sheikh  Abdullah  we  would  commit

 ablunder.  Now  hehas  been  released  and  I  can  well  imagine  that  a  great  danger
 is  ahead  for  us  due  to  his  release.  Today  he  is  talking  of  self-determination.

 It  seems  our  Government  is  slackening  its  attitude  towards  Kashmir.  I  want  to

 make  it  clear  that  if  our  Government  change  its  attitude  regarding  Kashmir,
 the  dire  consequences  will  follow.

 Recently,  our  constitution  was  so  amended  as  to  check  any  attempt  at

 disintegrating  our  country’s  territorialintegrity.  ‘Today  when  Sheikh  Abdullah
 and  his  colleagues  are  talking  openly  about  disintegrating  our  territorial  integrity,

 why  no  action  is  being  taken  against  them  ?  Why  are  they  not  arrested  under

 thatlaw  ?  The  fact  of  the  matter  is  that  there  is  a  wide  gap  between  profession
 and  practice  so  far  as  our  Government  is  concerned.  The  Government  have

 already  committed  huge  mistakes.  Ifany  wrong  step  is  taken,  now  about  Kash-

 mir,  that  will  lead  to  disintegration  of  the  country.  There  is  omly  One  way  out

 of  the  present  situation.  State  of  Emergency  should  be  declared  in  Kashmir,
 The  present  Government  of  Kashmir  should  be  suspended  and

 rule  should  be  enforced.  Otherwise  Kashmir  will  become  a  base  of  Americans.

 A  strange  proposal  has  been  put  forth  in  the  Home
 It  has  been  said  that  the  Pakistaniinfiltrants  will  not  besent  back  for  two  months.

 If  the  infiltrants  do  not  go: This  proposal  is  against  the  wishes  of  the  people.
 back  in  two  months  time  they  will  never  go  back  after  that.

 Although  every  Congress  Member  has  praised  the  foreign  policy  that  we

 pursue,  in  fact  it  has  proved  most  ineffective.  I  want  to  give  a  few  suggestions
 in  regard  to  theforeign  policy.  Weshould  break  diplomatic  relations  with  both

 China  and  Pakistan.  All  the  trade  transactions  with  Pakistan  should  be  discon-
 tined.  We  should  withdraw  the  Kashmir  case  from  the  Security  Council.
 We  have  seen  that  this  case  is  hanging  fire  for  so  many  years  and  no  ugeful
 purpose  would  be  served  by  discussing  the  matter  in  the  Security  Council.
 We  should  also  sever  our  relations  with  Commonwealth.  And  also  we  should

 stop  pleading  the  case  of  China’s  admission  in  the  U.N.O.,  The  Government,
 should  give  recognition  to  Dalai  Lama’s  Government  in  Tibet  and  help  him
 to  establish  his  rule  there  in  Tibet  once  again.  The  Government  have  not  been

 giving  recognition  to  the  Government  of  Israel  because  it  want  to  appease
 the  Mohammedans.  This  recognition  should  be  given  immediately.

 I  propose  that  both  Pakistan  and  China  should  be  given  an  ultimatum  to

 either  vacate  our  territories,  upto  15th  of  May  or  be  prepared  for  war.  Pakistan

 is  daily  raiding  our  territories.  killing  our  men  and  taking  away  cattle  heads.

 It  is  mainly  due  to  the  weak  policy  pursued  by  us.  Uness  we  relinquish  the

 feeble.  mentality  and  are  prepared  to  face  any  danger,  Pakistan  and  China

 will  not  come  to  their  senses.
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 The  condition  of  the  Indians  living  in  Burma,  Ceylon  and  Pakistan  is

 pitiable.  All  the  properties  of  the  Indians  living  in  Burma  have  been  snatched

 away  but  our  Governmnt  is  unable  to  do  any  thing  to  improve  their  lot.  If  we

 are  not  able  to  defend  the  interests  of  our  people  living  in  a  small  country,

 like  Burma,  how  can  we  be  expected  to  take  a  stand  against  the
 bigger

 countries  ?

 Much  has  been  said  about  the  competency  of  our  missions  abroad.

 But  then  what  was  the  need  for  the  Prime  Minister  to  address  special  ietters

 to  Governments  of  all  the  countries  of  the  world  at  the  time  of  Chinese  attack

 on  India.  This  isasad  reflection  on  the  state  of  affairs  prevailing  in  our

 Embassies  abroad.  To  protect  our  interests  in  foreign  countries,  it  is  essntial

 that  only  such  persons  should  be  sent  as  ambassadors  there  who  can  interpret
 our  policies  correctly  ang  carry  them  out  with  firmness  in  those  countries.

 Government  has  expressed  concern  over  the  expulsion  of  30,000  christians

 from  Pakistan.  But  ithas  slept  over  the  fact  that  today  4000  foreign  mis-

 sionaries  have  been  engaged  in  the  task  of  converting  Hindus  intoChristians  and

 spending  a  lot  of  money  for  this  purpose.  This  thing  should  be  checked  and  they
 should  be  asked  to  leave  this  country  immediately.  Government  should  deal

 with  the  question  of  Kashmir  with  a  firm  hand  and  should  arrive  ata  decision

 without  any  undue  delay.

 aft  इकबाल  सह  :  हमारी  विदेश  नीति  का  मूल  तत्व  यह  है  कि  हुम  विश्व

 में  शांति  तथा  fara  के  सब  देवों  से  मित्रता  बनाये  रखने  के  पक्ष  में  हैं  ।  हुम  तटस्थता  की  नीति  के

 पक्ष में  अर्थात  हुम  गुटों  से  लग  रहना  पसन्द  करते  हैं
 ।

 प्रौढ़  हमारी  तटस्थता  की  नीति  सफल

 रही  है  ।  यही  कारण  है  कि  विश्व  के  निक  देश  हमारे  मित्र  बन  गये  हैं  ।  दूसरी  फोन  के  समय  क

 कम  होते  जा  र६  हैं  ।  गर्त  यह  कहना  ठीक  नहीं  है  कि  हमारी  तटस्थता  की  नीति  तथा  दूसरी

 जिनका  हमने  प्रभावशाली  ढंग  से  पालन  किया  कोई  प्रभाव  पैदा  नहीं  कर  सकी  है  ।

 मैंने  कुछ  देशों  का  भ्रमण  किया  है  अर  जहां भी
 मैं  मुझे  वहां  पर  भारतीय  लोगों  से

 ae  श्राम  शिकायत  सुनने  को  मिली  कि  विदेशों  मं  हमारे  दूतावासों  द्वारा  उनके  साथ  व्यवहार

 नहीं  किया  जाता  है  ।

 श्री  सोना घने  पीठासीन  हुए

 |  SHRI  SONAVANE  in  the  Chair

 उनका  कहना  है  कि  कई  महीनों  तक  उनकी  शिकायतों  का  उत्तर  नहीं  दिया  जाता  है  ।  लन्दन

 में  कुछ  भारतीय  नागरिकों  ने  मुझे  बताया  कि  पारपत्र  फिर  से  बनवाने  में  उन्हें  ५/६

 महीने  लग  जाते  हैं  ।  यह  बहुत  ही  खेद  की  बात  है  ।  मंत्री  महोदय  को  राजदूतावासों  के  प्रशासन  को

 ठीक  करना  चाहिए  ताकि  भविष्य  में  एसी  शिकायतें  सुनने  को  न  मिलें  ।  बर्मा  सरकार  नीति  पर

 चल  रही  है  जिससे  बर्मा  में  रहने  वाले  भारतीय  नागरिकों  पर  बहुत  बुरा  प्रभाव पड़ा  है  ।  बर्मा ने  सारे

 कारबार  का  राष्ट्रीयकरण  कर  दिया  जिससे  भारतीय  व्यापारी  कारबार  से  वंचित  हो  गये  हैं  ।

 apa  में  रहने  वाले  भारतीय  उदभव  के  व्यक्तियों  के  साथ  हाल  ही  में  स्वतंत्र  हुए  भ्रफक्नीकी  देशों

 द्वारा  भेदभाव  का  व्यवहार  किया  जाता है
 ।  वे  बहुत  पहले  उन  देशों  में  जा  कर  बस  गये  थे  यह
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 खेद  का  विषय  है  कि  उन  देशों  द्वारा  उनके  साथ  उचित  व्यवहार  नहीं  विया  जा  रहा  है
 ।

 उन  लोगों

 के  हितों  की  रक्षा  की  जानी  चाहिए  are  हमारे  दूतावासों  को  उनके  प्रति  रुक  सहानुभूति  fears

 चाहिये  ।  विदेशों  में  रहने  वाले  भारतीयों  के  सम्बंध  में  सरकार  को  हलकापन  नीति  राज  अधिक  सक्रिय

 ..  बनानी  चाहिये
 ।
 मैं  यह  नहीं  कहता

 कि  सरकार  कोई  ऐ  सा  उठाये  जिससे  भारत  की  शान  पर

 फिर
 भी

 वहू  उनकी  कई  प्रकार  से  सहायता
 कर

 सकती  है  |
 मेरा  यह

 भी
 निवेदन  है

 अशोका  में  रहने  वाले  भारतीयों  को  अधिक  छात्रवृत्तियां  दी  जानी  चाहियें  |

 ,
 मैं  इस  बात  से  सहमत  हैं

 कि
 हमारे  देश  के  पाकिस्तान  के  साथ  wey  सम्बंध  होने  चाहियें

 यह  दोनों  देशों  के  हित  की  बात  है  ।  हम  पिछले  १००
 वर्षों  से  पाकिस्तान  को  खुदा  करने  की  नीति

 पालन  करने  रहे  फिर  भी  पाकिस्तान  ने  उसकी  सराहना  नहीं  अपितु  चन  के  साथ स

 कर  ली  है  ।  भारत  को  पाकिस्तान  के  प्रति  कड़ी  नीति  अपनानी  चाहिये  |  सिंध  जल  संधि
 की

 कार्यान्वित से  भारत  को  जो  कठिनाईयां हो  रही  उनकी  कौर  पाकिस्तान  सरकार  का  ध्यान

 दिलाया  जाना  चाहिये  ।

 पूर्वी  तथा  परिश्रमी  पाकिस्तान  मं  छोड़ी  गई  निष्क्रान्त  सम्पत्ति  की  समस्या  भूला
 द

 है  ।  हमें  पाकिस्तान  का  ध्यान  इस  शोर  आकर्षित  करना  चाहिए  ।  पाकिस्तान  में  हिन्दुओं  तथा  सिखों  ह क
 के  बहुत  से  तीर्थस्थान  हैं  ।  हमें  पाकिस्तान  सरकार  पर  इस  बात  के  लिए  जोर  देना  चाहिये  कि

 क
 भारत  से

 जो
 लोग  उन  तिथि  स्थानों  को  उन्हें  वह  पूरी  सुविधायें  उपलब्ध  करें

 ।

 Dr.  Ram  Manohar  Lohia  (Farrukhabad)  :  The  foreign  policy  of  India

 has  lost  all  its  glamour.  A  feeling  of  shyness  has  overtaken  it,  because  all  the

 advantages,  that  the  prestige  of  Mahatma  Gandhi  the  great  past  of  the  country,
 its  large  population  and  strong  armed  forces  had  brought  to  it,  have  vanished.

 The  reason  is  that  India  had  not  adopted  a  correct  attitude  towards  the  three

 leading  countries  of  the  Russia  and  China,—and  did  not  try
 to  understand  them  correctly.

 China  is  suffering  from  a  malady  and  has  been  committing  these  follies

 because  she  is  quite  ignorant  of  that  malady  and  that  malady  is  Marxism.
 She  had  adopted  Marxism  to  remove  inequality  within  her  own  country  and  bet-

 ween  the  various  countries  of  the  world.  I  have  myself  been  suffering  from  this

 malady  from  the  very  beginning.  There  is  great  disparity  prevailing  among  the  a

 200  crores  of  coloured  people  on  the  one  hand  and  100  crores  of  white  people
 of  the  world  on  the  other.  The  Five  principal  disparities  are  :  (1)  inequality
 of  production—  because  those  countries  have  advanced  techniques  of  produc-
 tion  (2)  inequality  of  prices—the  prices  of  raw  materials  have  not  risen  whereas
 the  prices  of  the  finished  products  are  rising  daily,  (3)  inequality  of  weapons
 of  war,  (4)  inequality  of  skill,  and  (5)  inequality  of  territory—because  the
 white  countries  are  sparsely  populated  whereas  the  other  countries  are  densely

 populated.  ‘These  disparities  are  eating  away  the  world.  There  is  disparity
 even  between  Russia  and  China  who  are  both  followers  of  Marxism.  The  rea-
 son  is  that  Marxism  has  a  remedy  for  inequalities  inside  a  country  but  it  has
 no  remedy  for  international  disparities.  China  is  not  happy  about  it.  But  in
 her  pursuit,  China  has  attacked  only  the  weaker  countries.  I  had  expected
 that  China  and  India  would  one  day  fight  together  against  these  international

 inequalities.  I,  therefore,  warn  the  coloured  people  of  the  world  to  open  their

 eyes  to  this  communist  menace,  because  the  communists  dare  not  fight  against
 the  whites,  but  the  coloured  nations  of  the  world,  who  are  very  weak.  China

 जि
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 is  the  demon  ofthe  modern  world.  Shehas  become  a  spokesm  an
 of

 200  crores

 of  colo  ured  people,  though  through  wrong  means.

 भ्रध्यक्ष  पीठासीन  हुए
 Mr.  SPEAKER  in  the  Chair

 द
 ्

 The  Indian  Government  should  not  labour  under  this  misunderstandin

 It  is  a  conscientious  issue. ह  hat  it  is  merely  a  matter  of  propaganda.  We

 should  have  to  remove  these  five  inequalities  from  the  world  first  and  these  can

 be  removed  by  the  combined  efforts  of  the  whites  and  non-whites.  The  foreign

 policy  of  this  country  has  failed  because  China  has  succeeded  in  assuming  the

 leadership  of  the  non-whites  by  taking  up  the  question  of  these  disparities.
 India  and  the  other  non-white  countries  have  to  strive  to  wrest  this  leadership

 from  China.  I  do  not  say  that  we  should  attack  China.  China  invaded  India

 and  still  to  keep  diplomatic  relations  with  her  demonstrates  in  clear  terms  that

 our  Government  has  not  taken  into  its  head  this  basic  problem  as  yet.

 The  farmers  of  our  foreign  policy  have  been  influenced  by  the  leftist  party
 of  England,  who  have  always  adopted  a  dual  attitude  in  internaticnal  ¢fféis

 This  is  why  we  have  only  lip  sympathy  for  Russia  and  have  been  purchasing
 our  requirements  from  the  Western  Countries.  We  have  not  yet  acquired  the

 skill  of  deceiving  other  people  which  is  the  hall-mark  of  British  foreign  folicy.
 In  the  absence  of  that  skill,  it  is  no  use  initiating  the  British  people.  We

 have  been  trying  to  be  tactful  for  the  last  17  years  ;  and  the  result  is  that  we

 The have  achieved  nothing,  and  on  the  other  hand  we  have  become  inactive.

 big,  powerful  countries  can  afford  to  follow  this  policy  of  tactfulness,  beceuse

 they  have  to  solve  important  problems  of  the  world.  But  newly  emerged
 countr  ies  have  to  start  anew,  and  if  thev  run  after  these  things,  they  cannot

 make  any  progress.
 थि

 Unless  we  bring  to  the  notice  of  the  whole  world  those  five  international

 inequalities,  we  cannot  advance  a  step  further.  By  merely  harping  on  our

 ्
 troubles,  with  eitherPakistan  or  China,  we  cannot  impress  the  people  of  the  world

 because  it  would  not  lend  that  touch  of  universality.  We  cannot  boast  of  idea-

 lism  when  we  have  to  beg  for  food  for  our  people.  Our  present  foreign  policy
 has  therefore,  failed  to  deliver  the  goods.

 Our  foreign  policy  should  pinpoint  its  attention  on  the  removal  of  imbzlences

 We  sho  uld in  prices  and  on  the  removal  of  poverty.  on  2n  international  level.

 try  to  live  in  cooperation  with  Russia  and  America  and  should  not  discrimirat ae
 between  these  two  powerful  countries.  ः

 ब We  have  not  raised  our  voice  openly  against  the  entry  of  the  Ame  r1Ce
 7th  fleet  in  the  Indian  Ocean.  We  should  be  firm  in  our  policy.  We  should
 have  openly  told  America  to  do  Something  for  the  world  and  for  India  in  case  दम

 the  7th  fleet  enters  the  Indian  Ocean.

 We  should  seriously  reconsider  about  our  present  policy  of  non-aligr  ment.
 I  am  also  a  supporter  of  the  policy  ofathird  force  in  jinternaticral  ¢  ffairs.  Bu
 this  has  been  badly  mutiliated  by  the  External  Affairs  Ministry.  Our  poli
 of  non-alignment  is  no  more  an  impartial  one.  We  should  give  up  this  ro
 and  have  some  ideal  before  us  to  serve  as  a  guide.  Dependence  on  British

 and  Afro-Asian  countries  and  to  consider  ourselves  ncon-

 aligned  are  three  very  undesirable  things  for  India-
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 The  foreign  publicity  division  of  the  External  Affairs  Ministry  sends  out
 a  bulletin  to  our  embassies  abroad.  A  copy  of  that  bulletin  should  also  be  supplied
 to  me.

 We  should  say  good-bye  to  English  whether  Hindi  may  take  its  place  or

 not.  Unless  this  is  done,  our  foreign  policy  cannot  be  put  in  its  right  perspec-
 tive,

 श्रीमती  सावित्री  निगम  विदेशों  में  भारत  को  गत  शताब्दी  में  जो  सम्मान

 प्राप्त  वह  हमारी  विदेश  नीति  कही  परिणाम  मैं  यह  स्पष्ट  कर  देना  चाहती

 हं  कि  हमारा  विदेश  होती  हमारी  आन्तरिक  नीति  से  बहुत  भ्रमित  मेल  खाती  है  atk

 उन  मानवों  तथा  सांस्कृतिक  श्राद्धों  के  झ्रनुरूप  है  जिनका  भारत  सेव  समर्थन  करता

 द्र  रहा  गर्त  यह  कहना  गलत  है  कि  हमारा  विदेश  होती  wart  नहीं  भारत  को

 अपनी  तटस्थता  को  alfa  नहों  चाहिये  |  इससे  भारत  के  सम्मान  को  धक्का  at  नहीं

 लगेगा  अपितु  पूर्ण  निरस्त्रीकरण  तथा  विश्वशांति  को  संभावनायें  समाप्त  हो  जायेंगी  ।  यह  नीति

 आक्रमण  जैसे  बुरे  समय  में  भो  सफल  सिद्ध  हुई  है  ae  ऐसे  राष्ट्रों  जो

 विभिन्न  गुटों  से  सम्बन्धित  न  केवल  इस  नीति  को  सराहना  कौ  अपि  उन्होंने  हमें

 सहायता  भी  दी

 हमारो  तटस्थता  को  नीति  ने  साम्यवादी  तथा  पूंजीवादी  देशों  पर  काफी  नैतिक

 तथा  राजनैतिक  प्रभाव  डाला  ate  उन्हें  काफी  उदार  बना  दिया  यह  इसे  नीति  का

 प्रभाव  हैकि  fer  बैन  संधि  एक  वास्तविकता
 बन  गई

 जिन  देशों  में

 जातिवाद  तथा  तानाशाहों  बोलबाला  वे  कभीਂ  भारत  सेਂ  मंत्रो पूर्ण  सम्बन्ध  स्थापित

 नहीं  कर  क्योंकि  हमारी  होती  उनसे  मेल  नहीं  खाती  हमें  ऐसे  देशों  को  परवाह

 भो  नहीं  करना  चाहिये  ।

 जकार्ता  सम्मेलन  में  भाग  लेने  से  ग्रसने  निरण  से  भारत  ने  यह  सिद्ध  कर  दिया है  कि

 वह  शांति  बनाये  रखने  के  वचनबद्ध  कोलम्बो  प्रस्तावों  तथा  फोन  के  प्रति  हमने  जो

 दृष्टिकोण  भ्र पना या है  वहू  बिल्कुल  सहो  आशा  हैकि  हम  शांतिपूर्ण  तरीके  से  चीन
 से

 अपना  राज्यक्षेत्र  खालो  कराने  में  सफल  हो  wats  हमारा  राजनीति  शांति  तथा  सामाजिक

 न्याय पर  maria  है  भविष्य  में  भो  ऐसो  हो  बनो  एशिया  के
 देशों  में  एकता

 बनाये  रखना  बहुत  जरूरी  यदि  भारत  या  किलो  अन्य  देश  द्वारा  एशिया  यूनिटों  लोग

 जपे  कपों  संगठन  का  प्रस्ताव  रखा  तो  बहुत  अच्छा  होगा  |

 aaa  विदेश  होती  में  सब  से  बड़ी  कमजोरों  हमारा  प्रचार है
 |  मत  हमें प्रो

 alas

 पुस्तकों  निकालना  चाहियें  ब्रोकर  अपने  दूतावासों  को  सुदृढ़  करना  चाहिये  ताकि  न  केवल

 विदेशों  के  ठोक  समाचारों  का  हमें  पता  लग  सके  fag  हमारा  सही  दृष्टिकोण  भी
 उन

 देशों

 के  सामने  रखा  जा  सका  ।  विदेशों  प्रचार  विभाग  में  भी  aga  परिवहन  किये  जाने  की

 हमारे  दूतावासों  में  सैनिक  पदाधिकारियों  की  भरमार  स्पष्ट

 शारा  वाले  व्यक्तियों  जिन्हें  राजनीति  तथा  प्रशासन  का  अनुभव  राजदूतों  के  तौर

 at  विदेशों  में  भजा  जाना  चाहिये  |
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 २  चैत  १८८६  ग्रनदानों  की  मांगें
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 मंत्रालय  के  प्रतिवेदन में  विदेश  नीति  के  आयोजन  के  बार ेमें  कोई  उल्लेख  होना

 चाहिये  ।  विदेशी  मामलों  के  बारे में  एक  सलाहकार  बोर्ड  होना  जो  विदेश  नीति

 को  समस्याओं  पर  सरकार  को  सलाह  दे  सक े।

 मैं  प्राइचयंचकित  हुंडी  कश्मोर  के  मामले में  इतना  आवेश  क्यों  फला  gar
 एक

 तो  क्यों  सैंकड़ों  लोग  भो  पुष्ट  हो  जाए  तब  भो  कोई  हानि  नहीं  हो  सकती  ।  हमें

 घैयपुर्वेक  प्रतीक्षा  करना  चाहिये  ।

 पाकिस्तान  में  अल्प  संख्यकों  पर  जो  अत्याचार  हो  रहे  है  उससे  पाकिस्तान  कौर  भारत

 दोनों  को  हानि  पहुंच  tar  अरब  के  इस ला मो  राष्ट्रों  को  पाकिस्तान  पर
 दबाव

 डालना

 चाहिये  कि  वह  ait  नीति  को  बदले  ।  भूतकाल  में  विश्व  को  भयंकर  भावना
 में

 होने  पर  घोर  विततत्तिप्रों  का  सामना  करना  पड़ा  है  ग्र मैं  arm  करती हूं
 कि  wa  हमें

 बेसी  विपत्ति  का  मह  नहीं  देखना  पड़गा |

 जिन  जिमा  के  मंत्रो  लाल  बहादुर  :  प्रधान  मंत्री  वाद-विवाद  का  उत्तर

 सोमवार  को  मैं  इस  समय  कुछ  एक  बातों  का  उत्तर  देना  चाहता हूं

 नागालैंड  में  गर  सरकारो  लोगों  की  एक  सभा  हुई  ai  जिसमें  यह  संकल्प  पारित  किया

 गया  था  फि  नागालैंड  को  सरकार  विद्रोही  arma  से  मिलकर  कोई  निबटारा  करे  शौर

 शान्ति  को  स्थापना  संकल्प  में  को  जयप्रकाश  श्री  श्र  शंकर  राव

 देव  ्र  माइकेल  स्काट  का  उल्लेख  किया  गया  ari  उसके  बाद  वहां  विधान  सभा  में

 भो  एकमत  से  एफ  संकल्प  पारित  किया  गया  था  कि  शान्ति  स्थापना  के  .  लिए  बातचीत  की

 श्री शंकर  राव  देव  तो  बीमार  gi  किन्तु  श्री जय  प्रकाश  नारायण  बौर  चालिहा  से

 इसके  लिए  श्राप्रह  किया  गया  जो  माइकेल  स्काट  भी  यहां  पहुंच  चुके  हमने  श्री

 स्काट  को  यह  बता  दिया  था  कि  नागालैंड  की  जो  स्थिति  इस  समय  है  भ्रमित  वह  भारत  का

 एक  राज्य  है  उसमें  कोई  परिवहन  नहीं  किया  जायगा  क्योंकि  श्राशंकाथी  कि  श्री  स्काट

 स्वतंत्र  नागालंड  चाहते  wa  विद्रोहियों  के  प्रतिनिधियों  से  मिलकर  उनसे  बातचीत  करनी

 2! ष्

 मैं  इस  प्रयत्न  का  स्वागत  करता  हुं  क्योंकि  जब
 नागालैंड

 के  विद्रोहियों  को  अनुभव

 करना  चाहिये  कि  इस  बात  को  सहन  नहीं  किया  जा  सकता  कि  देश  के  किस  भाग के  लोग

 विदेशों  से  शस्त्रास्त्र  we  प्रशिक्षण  प्राप्त  करके  देश  के  प्रति  विद्रोहपूर्ण  कार्यवाहियां  करे  ।

 हम  वहां  कुछ  विकास  कांय  करना  चाहत  है  रिन्तु  a  तनाव  की  स्थिति  में  कुछ  नहीं

 हो  सकता  कौर  उसपे  लोगों  नगर  सरकार  दोनों  को  हानि  होती  यह  नागा  लोगों

 ्र  विद्रोहों  नागाओं  हित  में  है  कि  वे  इस  सुखबीर  से  लाभ  उठा  कर  शास्ति

 स्थापित
 जो  विद् दोहो  नागा  अपन  छिपने  के  स्थानों  से  बाहर  भराकर  वार्ता  भाग

 लेना  चाहें  .  उन्हें  हाथ  चाहिये  बातचीत  के  लिप  अच्छा  वातावरण

 पैदा

 नेफा में  बहुत  विकास  काय  हो  पिछले  ears  मास  में
 =P  ae

 प्रस् पता लों  के  सम्बंध
 में  कहां  अच्छा  रच घनात्मक  काय  SAT  हैं  ह्म  चाहते

 ं
 कि  वहां के
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 Demand  for  Grants  Chaitra  22,  1886  (Saka)

 प्रतिनिधि  इन  कामों  में  भाग  लें  प्रौढ़  नेफा  का  लोकतंत्रात्मक  विकेन्द्रीकरण  भी  दूर्गम

 पहाड़ों  से  घिरे  इस  क्षेत्र में  छोटे  छोटे  स्वायत्तशासी  निकाय  बनाने  की  आवश्यकता  है  Wa:
 असम  के

 राज्यपाल  कुछ
 दिनों  में  इस  ः  के  लिए

 एक
 समिति  स्थापित  करने  वाले

 है
 ।

 चीन
 के  area  से  पूर्व जहां  जहां  प्रशासनिक  निकाय  थे  वे  स्थापित  किये  जा  चुके  हैं  ।

 गोझा  के  विलय  के  सम्बन्ध  में  स्थिति  यह  है  कि  यदि  गोवा  अभी  संघीय  राज्य  da

 बना  रहे  तो  इससे  गोवा  को  बहुत  लाभ  होगा  क्योंकि  ga  उसके  बिकास  के  लिए  पर्याप्त

 सहायता  देता  रहेगा  ।

 श्री  नाथपाई  (  राज्य  :  यह  उसके  किसी  राज्य  में  विलय  होने  पर  भी  केन्द्रीय  सरकार  का

 कत्तव्य

 श्री  लाल  बहादुर  शास्त्री
 हो

 सकता है  किन्तु  उस  उत्तरदायित्व  का  कुछ  भार  उस  राज्य

 को  उठाना  पड़ता  वहां  के  वर्तमान म  तय  मंत्री  ने  स्वयं  कहा  था  कि  वहां  की  यही  स्थिति

 दस  साल  तक  रखी  जाए  |

 श्री नाथ  पाई  :  प्रधान  मंत्री  के  परामर्श  देने  पर  उन्होंने  कहा था  कि  वह  इस  प्राशि  से

 भारत  सरकार  का  परामश  स्वीकार  करने  के  लिए  तयार  हैकि  झ्राखिर  गोझा  के  लोगों की

 इच्छा  का  पालन  किया  जाएगा  |  उन्होंने  दो  वह  की बात  कही थी  ।

 श्री  लाल  बहादुर  शास्त्री  :  यहां  सुर  और  महाराष्ट्र  के  सदस्य  उपस्थित  है  कौर मैं  चाहता
 हूं

 कि  बाहर  भो  इसी  प्रकार  की  सदभावना  दिखाएं  कौर  विलय  के  प्रश्न  को  मंसुर  श्र

 महाराष्ट्र  उपयुक्त  समय  पर  हल  कर  लेंग े|

 att  नाथ  पाई  मैंने  तो  यह  प्रश्न  उठाया  था  fe  गोशा  वैदेशिक  कार्य  मंत्रालय  के

 अधीन  कसे  शीराज़ा  मझे  ग्रा शंका  हैकि  श्री  शास्त्री  अपनी  प्रकृति  के  प्रतिकूल  एक

 शरारत  पैदा  कर  रहे

 श्री  rest  :  मैं  उतना  भोला  नहीं  जितना  लगता  हूं  किन्तु  श्री  नाथ  पाई  का  आरोप

 इस  समय  ग्रनुचित  पांडीचेरी  atc  गोवा  को  गृह  मंत्रालय  के  भ्रमित  लाने के  सम्बन्ध  में

 मैं
 श्री  नाथपाई  से  सहमत  हुं  किन्तु  पांडिचेरी  से  यह  आपत्ति  प्राप्त  हुई  है  कि  उसकी  स्थिति

 यही  रहने  दी  जाए  ॥

 शी  Jo  र्०  पटेल  दादरा  नगर हवेली  के  प्रशासन  में  हाल  ही  में  क्यों  परिवहन  किया

 गया है  ?

 थी  लाल  बहादुर  शास्त्री  वहां  के  प्रशासन  में  कोई  परिवर्तन  नहीं  किया  गया  किन्तु

 उन्हें  गोशा  के  लेफ्टिनेंट गवर्नर  के  प्रधान  रखा  गया  है  क्योंकि  वहां  वरिष्ट  प्राधिकारी की  श्रावश्यकतां

 ff  |  वहां  के  लगों  में  ऐसी  कोई  ग्रा शंका  नहीं  होनी  चाहिये कि  हम  कोई
 ard

 उनकी  इच्छा

 के  प्रतिकूल  करेंगे 1

 श्री  नाथ  पाई  ate  श्री  cae  ने  कहा  कि  हमारे  पड़ोसी देशों  में  कोई  भी  हमारा  मित्र  नहीं

 है  किन्तु यह  सच  नहीं  नेपाल  के  साथ  कुछ  गलतफहमी पैदा  हो  गई  थी  जो  दुर  हो  चुकी है
 ।

 दो  वर्ष से  उसके  साथ  हमारे  सम्बन्ध  बहुत  हैं  ।  डा०
 धा  क्षण  द्वारा AQ]  a aed Bel | छन  वहां के  दौरे  का

 डे  gor  3705



 ११  १६६४  म्रनुदानों की  मांगें

 बहुत  बरच्छा  प्रभाव  पड़ा  नेपाल  के  महाराजा  कौर  महारानी  का  यहां  भव्य  स्वागत  gar

 |  वैदेशिक  व्यापार  मंत्री  ai  सिचाई  तथा  विद्युत्  मंत्री  भी  वहां  का  दौरा  कर  ara  हैं
 ।

 वहीं  भारत  की  सहायता  स  ate  नागरिकों  के  संयुक्त  उपक्रम  ढारा  कुछ  उद्योग  भी  स्थिति

 fey ar  रहे  वहां  हमारी  परियोजनाएं  प्रगति कर  रही  हैं  ।

 वर्मा  कुछ  मामले  में  ग्रहण  थलग  रहा  वे  तो  गुटविह्ीन  राष्ट्रों  के  तैयारी  सम्मेलन

 में  सम्मिलित  हुए  कौर  न  ही  जकार्ता  में  उनका  कोई  प्रतिनिधि  गया  ।  किन्तु  बर्मा  के  साथ
 ~

 मिलकर हमारे  सम्बन्ध  ग्रे  हमारे  राष्ट्रपति  ने  बर्मा  के  राष्ट्रपति  को  झ्रामंत्रित  किया

 बातचीत  करने  से  बहुत  मसी  समस्याएं  हल  हो  जायेंगी  ।

 श्रीलंका  में  राज्य  विहीन  भारतीय  लोगों  की  समस्या है  ज  ऐसी  नहीं  कि  हल  ha  हो  सके

 हम  उस का  कुछ  हल  निकालेंगे जा  निस्संदेह  श्रीलंका  की  सरकार  की  सहायता  से  ही  किया  जा

 सकता
 कौर  हमें  सहायता  मिलने  की  आशा

 हम
 इस  मामले  को  गंभीरता  पूर्वक

 aq

 अफगानिस्तान  के  सम्बन्ध  में  में  कुछ  नहीं  कहना  चाहता  ।  पड़ौसी  देशों  से  हमारे

 सम्बन्ध  संतोषजनक  नहीं  हैं  त्र  इस  सम्बन्ध  में  निराश  नहीं  होना  चाहिये  ।

 Shri  Ram  Manohar  Lohia  :  Name  any  of  the  neighbourers  who  is
 more  friendly  towards  us  them  towards  China.

 Shri  Lal  Bahadur  Shastri:  You  might  have  seen  the  Communi
 que

 issued  by  the  President  of  Iraq.  मैं  इस  बात  को  नहीं  wat  यह  आवश्यक  नहीं  कि  वें

 देश  निश्चित  शब्दों  में
 ही  मित्रता  का  दम  भरें  उन्हें  भी  अपनी  सुरक्षा  का  ध्यान  रखना  होता  है  ।

 हमें  बहुत  दुःख  है
 कि  भूतान  के  प्रधान  मंत्री  मारे

 गये  हैं  किन्तु  इस  बात  ही  प्रसन्नता  है
 fe

 भूतान  के  राजा  वहां  पहुंच  गये  हैं
 ।

 वे  बहुत  लोक  प्रिय  हैं  wie  वे  gar  राज्य  में  शान्ति

 स्थापित
 कर  भुगतान  कौर  सिक्कम के  साथ  हमारे  सम्बन्ध  वैसे  ही  बने  रहेंगे  |

 गुट विहीन  देशों  का  सम्मेलन  अक्तूबर  में  काहिरा  में  कोलम्बो  में  तैयारी  सम्मेलन

 में  भारत ने  बहुत  महत्वपूर्ण भाग  लिया  है  प्रौढ़  हमारे  कार्य
 को  बहुत  प्रशंसा की  गई

 जकार्ता  सम्मेलन  हो  रहा  डा०  लोहिया  का  ग्रनुरोध हूं  कि  हमें  उसमें  नही

 दोना  चाहिये  क्योंकि  वहीं  चीनी  प्रतिनिधिਂ  होंगे  ।

 यह  राष्ट्र  का  अपमान  है  ।

 ShriRam  M
 *

 ‘elations  with  anohar
 Lohia  :  Is  it  proper  that  they  should  have

 श्री
 लाल  बहादुर  शास्त्री

 :
 में  इस  बात

 को  दोहराता  हूं  कि  भारत का  उसमें  शामिल

 बहुत  झ्रावश्यक
 है

 ।

 ३७०९
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 Demand  for  Grants  April  i,  1964

 थी  नाथ  पाई  :
 ग्रा पने  आखरी  सप्ताह  तक  इस  बारे  में  क्यों  निर्णय  नहीं  किया  ar

 शापने  अकस्मात  सरदार  स्वर्ण  सिंह  को  भेजने  का  निश्चय  किया  फिर  संवाददाताओं  को  इतनी

 जल्दी  में  भेज  दिया कि  वे  स्वास्थ्य  पत्र  भी  प्राप्त  न  कर  सके  ।

 श्री  लाल  बहादुर  शास्त्री  :  माननीय  सदस्य  को  ठीक  जानकारी  नही ं।  हमने  प्रारम्भ

 मे ंही  कहा  था  कि  इस  सम्मेलन  का  विचार  बुरा  नहीं  यद्यपि  गुटविह्ीन  राष्ट्रों  क  सम्मेलन  का

 अधिक  महत्व  है  ।

 हमने  यह  निर्णय  ठीक  ही  किया  हमें  तैयारी  सम्मेलन  की  चर्चाश्रों  से  घबराना  नहीं

 चाहिये  |

 अरब  राष्ट्रों  में  हमारे  सर्वोत्तम  मित  हैं  संयुक्त  अरब  गणराज्य  ग्रोवर  ईराक  ।  ईरान  के

 राष्ट्रपति  के  हाल  के  दौरे  में  ज  संयुक्त  वक्तव्य  दिया  गया  था  वहू  सराहनीय  ईरान  इराक

 के  समाचारपत्रों
 में  श्री  प्राचीन  के  आतिथ्य  की  जो  भारत  में  उन्हें  प्राप्त  gar  भूरी  भरी  प्रशंसा

 की  गई  है
 |

 शेख  अब्दुल्ला  के  करने  का  निर्णय  ठीक  था
 ।  हम  जानते  थे  इसमें  कुछ  खतरा

 है  किन्तु  मुझे  श्राश्चयं  इस  बात  पर  तरा  कि  जिस  प्रकार  गांधी  जी  जेल  के  बाद  सारी  स्थिति  की

 जानकरी  प्राप्त  किये  बिना  कोई  वक्तव्य  नहीं  दिया  करते  थे  उसी  तरह  शेख  श्रब्दुस्ला  को  चाहिये

 था  किन्तु  उसने  उसके  बिना  ही  वक्तव्य दे  दिये  हैं  ।

 शेख  अब्दुल्ला  को  अभिव्यक्ति  की  पूर्ण  स्वतन्त्रता  है  किन्तु  कोई  भी  सरकार  इस  प्रकार

 का  प्रचार  सहन  नहीं  कर  सकती  कि  देश  के  किसी  भाग  को  स्वतन्त्र  करने  या  अलग  करने  का

 प्रचार  क्रिया  जाये  ।

 सुरक्षा  परिषद् की  बैठक  ५  मई  को  हो  रही  है
 ।  श्री  बागला  भारत  की  स्थिति  को  स्पष्ट

 बता  चके  हैं  कि  काश्मीर  का  विलय  अपरिवर्तनीय  है  ।  are  है  कौर  जटिलताएं  विपदा  नहीं

 होंगी  श्र  शेख  wager  चर्चा  किये
 बिता  कोई  fora  नहीं  बना

 लेंगे
 |  कोई  कठिन  स्थिति  gar

 हुई  तो  सरकार  उसके  लिये  तैयार  है  ।

 mere  महोदय
 :  wa  सभा  स्थगित  होतो

 च्  लोक  सभा  १३  reer  /  २४  १८८६  के  ग्यारह

 बजे  तक  के  लिए  स्थगित  हुई  ।]

 The  Lok  Sabha  then  adjourned  till  eleven  of  the  clock  on  Monday,

 the  13th  April  1964/Chaitra  24,  1886  (Saka)]

 aad
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